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jjtf?"'

f l i i i m u i i i u i i i i i i i u i i i u i i i i i i i i i i i i i u i i u i i i i i a i i i m i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i H i i i i i i M i i i i i i i i i i i i n i i i i i i i i i H i i i i i i i i i i i t i i i i i i i i i i i i i i i i i H i i i i i i i i i i i i i i i f i i i i i i i i i u i i i i i i i i i i i i i i i i i i i H i t i f i i i i i i i i i H i i i i i i i i i i i i i i i H i i i i i i i i i i i i i i i i u i i i i i i i i i i i i i i i i n i i i i i i i i i i i i i i i i i t i i i i i i i i i i i i i i i i i i i n n i i i i i i i i i i i u i i i i i i i i i i i i i i i i i i i

Г 1 a R S

Еж ед невно  из ворот м астер ски х  совхоза «Комсомолец» 
А синовсного  района вы хо д ят о трем онтированны е ком байны . 
М еханизатор ы  совхоза  прилагаю т м акси м ум  усилий , чтобы  
за к о н ч и ть  восстановление  тех ники  в срок.

На м аш инном  дворе вы стр о и ли сь  на линейне готовности 
сеялки , плуги , кул ьти ва то р ы . Каж д ы й  комбайн или посевной 
механизм  бер ется на строгий  у ч е т  начальником  маш инного 
двора А лександром  Гр язн о вы м . Молодой спец иалист о твечает 
за  со х ранно сть  более тр ехсот единиц техники . П риятно  по
см отреть , в како м  образцовом  состоянии  ж д ут  весны  меха
низм ы .

Фото Е. Лисицына.

А н а л и з и р у я  ' итоги
прошедшего года, сле
дует прежде всего от

метить, что для тружеников 
полей и ферм области, как и 
для всех трудовых коллек
тивов нашей страны, он был 
годом огромного трудового 
подъема и напряженной 
работы по выполнению юби
лейных социалистических 
обязательств. Большую по
мощь сельскому хозяйству, 
как и в прошлые годы, ока
зали коллективы промыш
ленных предприятий в . заго
товке . кормов, уборке уро
жая, строительстве и ре
конструкции животноводче
ских помещений и кормоце
хов.

• Следует отдать должное 
коллективам и передовикам 
производства, которые суме
ли в трудных условиях ны
нешнего засушливого лета, с 
меньшей обеспеченностью 
кормами в зимовку не 
только сохранить, но и по-, 
высить продуктивность жи
вотных в сравнении с 1976-м,

■ более благоприятным для 
животноводства годом. В 
истекшем году продуктив
ность коров в целом по об
ласти увеличилась на 53 ки
лограммов молока. Совхозы 
и колхозы Александровско
го, Каргасокского, Молча- 
новского, Парабельского, 
Первомайского, Чаинского и 
Шегарского районов доби
лись увеличения среднего 
надоя от одной коровы на 
100—200 килограммов.

Проивводство молока за 
год увеличилось на 7,1 ты
сячи тонн, на приемные 
пункты поступило 179,2 ты
сячи тонн молока, что на 
4 процента больше, чем в 
прошлом году. Хозяйства 
Александровского, Бакчар- 
ского, Кривошеинского,
Молчановского, Первомай
ского и Чаинского районов 
выполнили годовой план за
купок в ноябре.

С хорошими результатами 
закончили год работники 
птицеводства. Годовой план 
продажи яиц выполнен на 
132 процента. В счет выпол
нения народнохозяйственно
го плана закупок поступило
211,4 миллиона штук яиц, 
или на 34,3 миллиона штук 
больше предыдущего года. 
На 40 процентов увеличи
лась продажа государству 
мяса птицы.

Последовательно увеличи
вается поголовье продук
тивного скота и птицы. На

15 процентов выросло пого
ловье свиней, на 19 процен
тов — птицы, несколько 
большим стало дойное стадо. 
В колхозах и совхозах по
лучено больше телят, поро
сят, сократился падеж сви
ней.

Тем не менее в отдельных 
хозяйствах далеко не полно
стью использованы резервы 
увеличения производства мо

совхозов имени 50-летия 
СССР, «Батуринский» , и 
ОПХ им. Б. Н. Сидоренко 
Томского, колхозов им. Ле
нина, «Сибиряк» Зырянско
го, «Гигант», «Рассвет»,
им. 50-летия Великого Ок
тября Шегарского районов и 
других хозяйств.

Многое сделано коллекти
вами животноводов по повы
шению качества продукции

ме ЦК КПСС; — решение 
кормовой проблемы. Рачи
тельное отношение к фу
ражным запасам стало важ
ным фактором соревнования 
за образцовое проведение зи
мовки скота. Но не везде 
еще по-настоящему заботят
ся об этом. Необъяснимую 
медлительность с пуском 
кормоцехов допустили в сов
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лока и мяса. Допущено сни
жение молочной продуктив
ности в совхозах Верхнекет- 
ского, Кривошеинского, Мол
чановского районов. Умень
шилось поголовье крупного 
рогатого скота в Асинов- 
ском, Бакчарском, Верхне- 
кетском, Колпашевском и 
Парабельском районах. Уве
личился падеж скота в Бак- 
чарском, Зырянском, Колпа
шевском, Парабельском рай
онах. В целом область и 
большинство районов не вы
полнили планов продажи го
сударству мяса.

Решения декабрьского
(1977 г.) Пленума ЦК КПСС, 
план третьего года пятилет
ки нацеливают тружеников 
села на дальнейшее наращи
вание производства мясных 
и молочных продуктов, все
мерное повышение эффек
тивности и качества рабо
ты. Получить максимум мо
лока, мяса, яиц при наи
меньших затратах — глав
ная задача животноводов.

Сейчас в разгаре зимовка 
скота. Этот ответственный 
период во многом решает 
успех дальнейшего подъема 
отрасли, выполнения планов 
и обязательств.

В  большинстве хозяйств 
из-за низкой урожайности 
кормовых культур обеспе
ченность кормами ниже 
прошлогодней, но упорный 
труд, творческий поиск, осо
знанность каждым животно
водом ответственности за 
порученное дело дают осно
вание полагать, что произ
водство животноводческой 
продукции будет увеличено.

Организованно проводят 
зимовку работники ферм

и сдаточных кондиции ско
та. Средним весом 380 — 
413 кг сдают крупный рога
тый скот колхозы и совхозы 
Асиновского, Зырянского, 
Томского, Шегарского райо
нов. Большая часть молока 
первого и второго сортов по
ступает на приемные пунк
ты из хозяйств Каргасон- 
скбго, Кривошеинского, Па
рабельского, Первомайского 
районов.

Но есть примеры иного 
отношения к делу. Большую 
озабоченность вызывает то, 
что при лучшей или одина
ковой в сравнении с прош
лый; годом обеспеченности 
кормами сократилось произ
водство молока в Александ
ровском и Каргасокском 
районах, мяса — в Криво- 
шеинском и Парабельском. 
Не обеспечен четкий ритм 
зимовки в совхозе «Красное 
знамя» Томского района 
(директор тов. Казаков), в 
колхозах им. Калинина и 
«Россия» Зырянского райо
на (председатели тт. Дмит- 

1 риев и Швайко). По-преж
нему не взяты достаточные 
темпы на откорме скота в 
совхозах Александровского, 
Верхнекетского, Колпашез- 
ского районов, откуда на 
убой продолжают поступать 
животные средним весом 
менее S50 килограммов. 
Только 13—22 процента про
данного молока принято I и 
II сортами от колхозов и сов
хозов Асиновского, Зырян
ского, Молчановского, Чаин
ского и Шегарского районов.

Основа развития животно
водства, вновь подчеркива
лось на декабрьском Плену-

хозах «Сибирь», «Заветы 
Ильича», им. Калинина Бак- 
чарского района (директора
тт. Гребенников, Демчук, 
Копытов). Неудовлетвори
тельно решаются вопросы 
кормоприготовления в кол
хозах Первомайского райо
на, совхозах треста Ското- 
пром.

В условиях длительной зи
мовки огромное значение 
имеют в рационе животных 
минеральные и витаминные 
корма. К сожалению, только 
в Зырянском и Колпашев
ском районах своевременно 
началась заготовка хвойной 
муки как одного из резер
вов увеличения витаминов в 
рационе.

Немаловажным резервом 
роста животноводческой 
продукции являются пра
вильная организация вос
производства стада, совер
шенствование его структуры, 
выращивание ремонтного 
молодняка. Недостаточно 
внимания к подготовке не
телей уделяется в хозяйст
вах Асиновского, Бакчарско- 
го, Шегарского районов. Тот 
факт, что задание IV квар
тала по этому направлению 
работы выполнено только 
на 57--59 процентов, свиде
тельствует о низкой требова
тельности областных и ' рай
онных сельскохозяйствен
ных органов, а также пар
тийных комитетов к специа
листам и руководителям хо
зяйств. Не организовал это 
дело по-настоящему и не 
обеспечил контроль за осу
ществлением мероприятий 
по улучшению воспроизвод
ства стада зоотехнический

отдел областного управле
ния сельского хозяйства, 
возглавляемый тов. Прохоро
вым. Не справляются с по
ставленными перед ними за
дачами межрайонные госу
дарственные племенные
станции и межхозяйствен
ные объединения по воспро 
изводству.

Сила любой фермы — I 
сплоченном коллективе, £ 
работниках, досконально 
овладевших своей профес
сией. Вот почему столь важ 
но постоянно повышать ква,- 
лификацию кадров, воору
жать их новейшими дости
жениями науки и опытом 
передовиков. В нынешнем 
учебном году повысят свою 
квалификацию около 3 ты 
еяч работников ферм. Осо
бая роль в повышении ква
лификации кадров должна 
принадлежать специалистам, 
умелым организаторам поо- 
изводства. воспитателям. Не
давно ЦК КПСС и Совет 
Министров СССР определи
ли ряд мер, которые подни
мут роль руководителей 
еоеднего з&ена, и надо до
биться, чт^бы их авторитет 
постоянно рос, а труд при
носил большую отдачу.

Планы на 1978 год весьма 
напряженные и предусмат
ривают рост производства и 
закупок продуктов живот
новодства. Передовые кол
лективы, принимая социали
стические обязательства, 
стремятся закрепить успехи, 
делают все, чтобы, не только 
достичь, но и превзойти на
меченные рубежи.

В зимний период на фер
мах сосредоточивается орга
низаторская, воспитательная 
и культурная работа. Ферма 
становится центром массово- 
политических мероприятий. 
Учитывая это, партийные 
организации. призваны уси
лить свое влияние среди жи
вотноводов. Необходимо обе
спечить труженикам, ферм 
хорошие условия для труда 
и отдыха.

Завершив вахту юбилейно
го года, коллективы ферм 
видят свой долг в том, чтобы 
организованно провести зи
мовку, заложить прочнун? 
основу для развития отрас
ли. Это позволит с честью 
выполнить задания третьего 
года пятилетки.

А. КРИКУНОВ,
заместитель заведующего
сельскохозяйств е н н ы м
отделом обкома КПСС.
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Б Ы Т Ь  ФОРПОСТОМ с е л ь с к о й  и н д у с т р и и
С  с о б р а н и я  а к т и в а  о б л а с т н о г о  объединения С е л ь х о з т е х н и к а

Дальнейший подъем сельскохозяйственного производ
ства на современном этапе немыслим без повышения его 
эффективности. Огромные ресурсы, выделяемые госу-' 
дарством на развитие этой отрасли народного хозяйства, 
требуют высокой отдачи с каждого вложенного рубля. 
Решения декабрьского (1977 г.) Пленума ЦК и седьмого 
пленума обкома партии нацеливают тружеников села на 
эффективное использование сельскохозяйственной тех
ники и минеральных удобрений, подготовку и закрепле
ние механизаторских кадров, совершенствование агрохи
мического обслуживания колхозов и совхозов. Все это 
имеет самое непосредственное отношение к предприяти
ям и организациям областного объединения Сельхозтех
ника, собрание партийно-хозяйственного актива которого 
недавно состоялось в г. Томске. С докладом «О мерах по 
выполнению предприятиями областного объединения 
Сельхозтехника постановления VII пленума обкома 
КПСС по улучшению производственно-технического и
агрохимического обслуживания колхозов и совхозов в
свете решений XXV съезда КПСС» выступил председа
тель областного объединения В. Г. Кулагин. Партийно
хозяйственный актив обсудил и принял план организа
ционно-технических мероприятий, а также социалисти
ческие обязательства на 1978 год.

На собрании актива выступил второй секретарь обкома 
КПСС А. Е. Высоцкий.

Соревнуясь за достойную 
встречу 60-летия Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции, труженики 
областного объединения 
Сельхозтехника справились 
с производственной про
граммой юбилейного года. 
На 3 миллиона рублей про
изведено дополнительной 
продукции, на 6 миллионов 
— реализовано сверх плана

различных сельскохозяйст
венных товаров. Выполнены 
планы по внесению, в почву 
органических и минераль
ных удобрений, ремонту 
техник!-!, строительно-мон
тажным работам и техниче
скому обслуживанию жи
вотноводческих ферм. На
5,3 процента повысилась 
производительность труда, 
освоено 9,9 миллиона рублей

капитальных вложений, вве
дено 6.522 кв. метра жилой 
площади.

В специализированных 
ремонтных мастерских Бак- 
чарского, Чаинского и Кри
вошеинского районных объ
единений в настоящее вре
мя ремонтируется от 50 до 
77 процентов тракторов и 
почти половина зерновых 
комбайнов от общего их чи
сла в совхозах.

Однако достигнутый уро
вень производственно-тех
нического и агрохимическо
го обслуживания колхозов 
и совхозоз области предпри
ятиями Сельхозтехники не 
отвечает требованиям XXV 
съезда КПСС. Обладая 10,5 
тысячи кв. метров полез
ной площади 18 ремонтных 
мастерских, предприятия 
областного объединения 
Сельхозтехника крайне ма
ло ремонтируют техники 
для колхозов и совхозов: 
всего 33 процента тракторов* 
12 процентов автомобилей и 
23 — зерновых комбайнов 
Крайне медленно наращи
вается ремонт узлов и агре
гатов, неудовлетворительно 
работают технические об
менные пункты. А именно с 
их помощью должна ре
шаться одна из неотлож
ных хозяйственных задач—

внедрение текущего ремон
та машин в мастерских кол
хозов и совхозов с заменой 
узлов и агрегатов, восстанов
ленных на ремонтных пред
приятиях Сельхозтехники. 
Технические обменные пун
кты должны стать активной 
частью инженерной службы 
на селе, призванной макси
мально обеспечить высокую 
техническую готовность 
машинно-тракторного парка 
хозяйств.

В докладе критике было 
подвергнуто Уртамское от
деление, специализирующее
ся на ремонте автомобилей, 
за малый удельный вес вос
становленных узлов и агре
гатов. В соответствии с 
дальнейшей программой об
ластному объединению
предстоит . ремонтировать 
для хозяйств 52 процента 
тракторов, одну треть авто
мобилей и две трети зерно
вых комбайнов. Это вполне 
возможно, ибо в специали
зированных мастерских 
имеется лучшее, чем в хо
зяйствах, ремонтное обору
дование, сюда поступает ос
новной, поток запасных ча
стей, здесь трудятся наибо
лее квалифицированные 
кадры ремонтников. Это не
обходимо еще и потому, что 
готовность машинно-тр.ак-

торного парка к весенне-по
левым работам — главный 
из критериев успешной ра
боты Сельхозтехники — 
вызывает озабоченность: на 
линейке готовности пока 
только 47 процентов зерно
вых комбайнов, 77 процен
тов тракторов, затягивается 
ремонт прицепных орудий, 
низка техническая готов
ность автомобильного парка. 
Особую озабоченность вы
зывает состояние комбай
нового парка в Колпашев
ском, Зырянском и- Перво
майском районах, только 
наполовину готов к работе 
автопарк в Чаинском и Бак
чарском районах.

Наиболее верный в насто
ящее время путь повыше
ния готовности машинно- 
тракторного .парка — рез
кое увеличение объема ра
бот по ремонту узлов и аг
регатов и их поставок через 
сеть- обменных пунктов 
колхозам и совхозам. Это 
даст хозяйствам возмож
ность получать восстанов
ленные узлы и агрегаты и 
прямо на месте ремонтиро
вать технику. В плане ор
ганизационно - технических 
мероприятий на 1978 год 
так и записано: «Считать
основным направлением в 
работе предприятий объеди

нения Сельхозтехника орга
низацию ремонта узлов и 
агрегатов и удовлетворение 
потребности колхозов и сов
хозов в них через сеть об
менных пунктов».

Положительный опыт по 
техническому обслужива
нию тракторов, автомоби
лей, оборудования животно-, 
водческих ферм накоплен в 
Зырянском районном объ
единении. В поле зрения 
станции технического об
служивания животноводче
ских ферм находится весь 
комплекс фермского обору
дования, включая холодиль
ные установки, пуско-за
щитную аппаратуру и элек
трооборудование. Контроли
руют здесь и работу кормо
цехов и агрегатов АВМ. Но 
этого нельзя сказать в це
лом об объединении Сель
хозтехника. Например, в 
Кривошеинском районе ра
ботники станции обслужи-' 
вают только молочную ап
паратуру, не наращивают 
объемы технического обслу
живания фермского обору
дования ’ в Первомайском, 
Бакчарском, Каргасокском 
районных объединениях, 
здесь мало заботятся о 
комплексном уходе за обо
рудованием животноводче
ских ферм.

В комплексной механиза
ции животноводческих
ферм, эффективном исполь
зовании фермского оборудо
вания большая роль, не
сомненно, принадлежит про
изводственному объедине
нию Томсксельхозмонтаж- 
комплект. Это объединение 
в юбилейном году план по 
монтажу и наладке обору

дования выполнило. Но не 
все в порядке здесь с пуско
наладочными работами и 
комплектацией. Устранение 
недостатков, дальнейшая 
индустриализация монтаж
ных работ, повышение их 
качества будут способство
вать наиболее эффективно
му использованию оборудо
вания животноводческих 
ферм.

Объединению Сельхозтех
ника в третьем году пяти
легки необходимо полно
стью организовать техниче
ское обслуживание совре
менных мощных тракторов 
К-700, К-701 и зерновых 
комбайнов «Сибиряк». При 
этом, не ожидая строитель
ства современных станций 
технического обслуживания 
с комплексным оборудова
нием, необходимо приспо
сабливать ■ для этой цели 
имеющиеся помещения и 
оборудование.

Большие задачи стоят в 
третьем году десятой пяти
летки перед агрохимтре- 
стом, созданным в области 
на базе семи специализиро
ванных предприятий Сель
хозтехники. Нужно загото
вить и вывезти на поля 1 
миллион 400 тысяч тонн ор
ганических удобрений, до
ставить под урожай 1978— 
1979 годов 118 тысяч тонн 
минеральных удобрений и 
.внести их на площади 200 
тысяч гектаров. В десятой 
пятилетке объем агрохими
ческого обслуживания кол
хозов и совхозов предстоит 
увеличить в 1,4 раза с тем, 
чтобы удельный вес работ, 
выполняемых трестом, со
ставил 70 процентов от об- 

(Окончание на 2-й стр.)

П О Ч Е Т Н О Е
З В А Н И Е

В решении об установле
нии почетного звания «За
служенный работник неф
тяной и газовой промыш
ленности РСФСР» мы ви
дим яркое проявление забо
ты и внимания ЦК КПСС 
и Советского правительст
ва, признание больших за
слуг советских нефтяников 
и газовиков в развитии топ
ливно-энергетической базы, 
сказал корреспонденту
ТАСС председатель ЦК 
профсоюза рабочих нефтя
ной и газовой промышлен
ности В. Т. Седенко.

Рост добычи нефти и газа 
происходит в основном в 
районах, расположенных в 
РСФСР. Установление по
четного звания будет иметь 
огромное мобилизующее 
значение для выполнение1 
больших , и ответственных 
задач по дальнейшему ус
коренному развитию неф
тяной и газовой промыш
ленности, для выполнения 
заданий 1978 года и десятой 
пятилетки в целом.

Работники отрасли при
няли к неуклонному руко
водству и исполнению ука
зание товарища Л. И. Бре
жнева о том, что в ближай
шие десять лет в обеспече
нии страны топливом и 
энергией решающая роль 
сохранится за нефтью к 
газом. В ответ на решения 
декабрьского (1977 г.) Пле
нума ЦК КПСС и восьмой 
сессии Верховного Совета 
СССР в трудовых коллек
тивах еще шире разверну
лось социалистическое со
ревнование. В авангарде 
соревнующихся идут кол
лективы производственных 
объединений Нижневар- 
товскнефтегаз, Коми-
нефть, 1 Всесоюзное про
мышленное , объединение 
Оренбурггазпром, научно- 
производственное объедине
ние Союзгазавтоматика. 
Сотни трудовых коллекти
вов приняли социалистиче
ские обязательства по до
срочному выполнению за

даний 1978 года.
Установление почетного 

звания будет также иметь 
большое воспитательное 
значение, способствовать за
креплению кадров на про
изводстве, а всё это вместе 
взятое — повышать роль 
трудовых коллективов в 
борьбе за осуществление 
исторических решений XXV  
съезда КПСС.

»

»

« С  А Л  Ю Т - 6  

-  « С О Ю З - 2 6  
- « С О Ю З - 2  7 » :  
И С С Л Е Д О В А Н И Я  
П Р О Д О Л Ж А Ю Т С Я

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
п о л е т о м , дз января. 
(ТАСС). Космонавты Юрий 
Романенко, Георгий Гречко, 
Владимир Джанибеков и 
Олег Макаров продолжают 
выполнять программу ис
следований и эксперимен
тов на борту космического 
комплекса «Салют-6» — 
«Союз-26» — «Союз-27».

По программе медицин
ских экспериментов Влади
мир Джанибеков и Олег 
Макаров провели комплекс
ное обследование системы 
кровообращения с целью 
получения данных об осо
бенностях перераспределе
ния крови в органигме и о 
состоянии сердечной дея
тельности. Результаты экс
перимента имеют важное 
значение для разработки 
профилактических, средств, 
которые могут применяться 
космонавтами в первые дни 
адаптации к условиям неве
сомости.

Как уже сообщалось, кос
монавты Джанибеков и Ма
каров возвратятся на Зем
лю в корабле «Союз-26». В 
ходе подготовки к возвра
щению космонавты демон
тировали индивидуальные 
ложементы кресел в кораб
ле «Союз-27», перенесли их 
в корабль «Союз-26» и ус
тановили в его спускаемом 
аппарате. В спускаемый 
аппарат корабля «Союз-26» 
перенесены также полетные 
скафандры и другое инди
видуальное снаряжение ко
смонавтов.

Третий день работы эки
пажа орбитального комп
лекса начался сегодня в 8 
часов утра, и закончится . в 
23 часа московского време
ни. Космонавты выполняют 
регламентные работы по 
техническому обслужива
нию бортовых систем и аг
регатов Станции и косми
ческих кораблей. Продол
жается биологический экс
перимент «Цитос».

Самочувствие товарищей 
Романенко, Гречко, Джани- 
бекова и Макарова хоро
шее.

Полет орбитального науч
но-исследовательского ком
плекса продолжается.

I
/  '
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I С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т  В Е Н Н Ы Й  В Ы П У С Кс Г |  СОРЕВНУЮТСЯ ДОЯРКИ А. Е. ОГРЕБО Н У. Г. НОВОСЕЛОВА
^  Д Н Е В Н И К

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
С О Р Е В Н О В А Н И Я

ПЯТИЛЕТКА
(ЭФФЕКТИВНОСТИ,
КАЧЕСТВА

О ‘ ЗАБОТЫ ОБ УРО-1
ЖЛК-78. п р и г л а ш е н и е !
К РАЗГОВОРУ ,

□  ЖИВОТНОВОДСТВО: 
КАК ИСПОЛЬЗУЮТСЯ РЕ
ЗЕРВЫ

□  ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА 
КОЛЛЕКТИВОВ СЕЛЬХОЗ
ТЕХНИКИ — ПОВЫШАТЬ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ СЕЛЬ- 
СКОХОЗЯЙС Т В Е Н Н О Г О  
ПРОИЗВОДСТВА

П Я Т И Л Е Т К А  И Р А Б  0 , 4  И Й П Л А Н

ВЕРНОСТЬ Д ЕЛУ
У земледельцев год начинается как 

бы в несколько этапов: осенью, вместе 
с семенами, только поступившими е 
тока на склад и уже ставшими семена
ми новых надежд, и весной, когда пос
ле долгих сборов и тракторы, кажется, 
сами рвутся на простор полей. Есть и 
третье начало — по календарю. Год 
нынешний и год минувший, ' итоги и 
планы, обдумывание среди текущей ра
боты...

Вступив в третий год пятилетки, го
товясь к его весне, земледельцы загля
дывают и дальше, потому что зимой, и 
только зимой, закладывается основа 
всего сельскохозяйственного года. В  
эту пору нужно подготовить все, что 
работает на урожай, сделать точные •

выводы из прошлых неудач, осмыслить 
опыт. Последнее не менее важно, чем 
подготовка материально-технических 
средств. Усвоение этого опыта должно 
идти не вообще, а в тракторно-поле
водческих бригадах, в коллективах, от
ветственных за эффективное использо
вание земли, побуждать нх к активно
му поиску.

Сегодня мы предоставляем слово аг
роному и бригадиру, которые делятся 
мыслями о зерновом поле, о том, как 
их коллективы повышают плодородие 
гектара. Надеемся, что этот разговор 
продолжат читатели, прежде всего ру
ководители полеводческих бригад, и аг
рономы.

Осенью, проезжая по по
лям, можно было видеть та
кую картину. Всюду — зе
леный ковер, как будто 
.взяли и засеяли яровой 
гелии озимой рожью. Где тут 
зяйь, а где озими — не сра
зу разберешь, потому что 
при уборке было потеряно 
много зерна, и оно пророс
ло...

Есть такие поля и в на
шей бригаде. Как укор, как 
напоминание о том, что- не 
только хорошая работа, а и 
бракодельство дает всходы 
на земле. Я работаю брига
диром без малого четверть 
века и замечаю, что потери 
урожая растут. Хотя долж
но быть наоборот: техники 
больше, она становится все 
совершеннее, глет прежнего 
риска оставить часть хлеба 
под снегом.

Все дело в  кадрах, их 
добросовестности. Чем, 1 к 
примеру, сильна' бригада 
Героя Социалистического 
Труда И. Д. Пахомова из со
седнего совхоза «Еловский»? 
Там опытные механизаторы, 
прошедшие рабочую закал
ку в те годы, когда цена 
хлебу была выше, да и 
спрос, кстати, строже.

У нас многие, ветераны 
ушли на пенсию. А потом 
работа в поле все-таки тя
желая, перевалило за пять
десят, и механизатор просит 
дело полегче. Конечно, к 
нам идет молодежь. Но не 
сразу и не все становятся 
мастерами. Нужно время, 
чтобы каждый из пополне
ния решил, временный он 
здесь или постоянный. Вре
менные, это уж точно, — 
плохие работники на земле.

Этот вопрос молодежь 
должна решать для себя 
еще в школе. Здесь в по
следние годы мы чувствуем 
надежный тыл. Выпускники 
все чаще находят себе дело 
по душе в - родном совхозе. 
Хорошо, что инструктором 
у ребят такой человек, как 
Герман Александрович Ган. 
Он знает технику, в уборку 
работает на комбайне, а

личным пример, как извест
но, — великое дело. Сын его, 
Виктор, после -школы стал 
шофером.

В прошлую осень мы обо
шлись без привлеченных 
механизаторов. На комбай
ны сели шоферы, сантехник, 
механик, инженер. Особенно 
хорошо показали себя шофе
ры Иван Ган, Константин 
Шпомер, тракторист Леонид 
Максименя — из молодых, 
но знающие, добросовестные, 
способные работать на лю
бой технике. А это очень 
важно для села. *

Сейчас ставится задача 
иметь, каждому комбайнеру 
помощника. Правильная ус
тановка. Ведь раньше так и 
трудились. Техника услож
нилась, комбайн работает 
на повышенных скоростях 
(тут, к сожалению, никакой 
контроль не помогает), и 
один человек не в  состоянии 
проследить за работой каж
дого узла. А тот же помощ
ник прочистит грохот, ячей
ки, если попала земля, и 
таким образом перекроет ка
нал потерь. С помощниками 
найдется много желающих 
сесть на комбайны. По сов
хозу такой резерв определен 
— больше 20 человек.

Условия соревнования не 
всегда настраивают на ка
чественную уборку. «Да
ешь премию», — вот что на 
уме у иного комбайнера, а 
для этого нужны скорость, 
поменьше остановок на ос
мотр и предупреждение по
терь. И агрономы наши ут
ратили былую принципиаль
ность, стараются не заме
чать, что «гонка» на полосе 
может обернуться недобо
ром урожая.

К раздельной уборке по- 
разному относятся, все за
висит от того, какой она 
даст результат. В нашей 
бригаде широко применяет
ся этот «способ. Важно одно 
условие: делать все вовремя. 
На косовице заняты старые, 
списанные комбайны СК-4 
(у «Сибиряка» плохо полу
чается). Подборка идет лег

ко, потому что масса сухая. 
Низкорослые хлеба, конеч
но, следует убирать напря
мую.

Принимая социалистиче
ские обязательства на пред
стоящий год, мы обычно 
называем цифру 18—20 
центнеров с гектара. Но в 
последнее время все реже 
получаем такой урожай. Во- 
первых, не укладываемся в 
севооборот, сеем не по луч
шим предшественникам. 
Возможно, что-то не учиты
ваем, а в других местах на
ходят выход из положения 
(хотелось бы знать, как?). 
И мало вносим перегноя. 
Его не хватает, а торфа по
близости нет.

Подготовка к весне у нас 
идет полным ходом. Зябь 
полностью напахана, с осе
ни внесли двойную дозу 
минеральных удобрений там, 
где не выдерживается сево
оборот. Заканчиваем ремонт 
техники к севу. За работу 
с удобрениями отвечает спе
циальный мелиоративный 
отряд из тракторов К-700. 
Часть наших механизаторов 
занята на вывозке сена с 
заобских лугов, часть рабо
тает на ферме.

Мне, как бригадиру, хо
чется верить, что нынешний 
год будет удачным для зем
ледельцев. Нынче должен 
вступить в строй второй га
раж. В первом, малопри
способленном, очень тесно, 
много техники на улице, и 
мелким ремонтом приходит
ся заниматься тут же, на 
морозе.

Во всем остальном для 
успешной работы бригады 
нет никаких помех. Условия 
с каждым годом улучшают
ся. Остается одно: чтобы
каждый механизатор четко 
выполнял свои обязанности, 
был верным делу. Без вер
ности хлеборобу нельзя.

И. ПУСТОУТОВ, 
бригадир тракторно-по
леводческой бригады
совхоза им. X X I съез
да КПСС Кожевников- 

ского района.

В  чем  с и л а  п о л я
Вот уже несколько лет 

подряд коллектив Казанской 
механизированной бригады 
уверенно занимает первые 
места в социалистическом 
соревновании не. только по 
совхозу «Комсомолё’ц», в ко
торый входит, но и по зсе- 
му Асиновскому району. 
Возглавляет коллектив
опытный бригадир Виктор 
Георгиевич Лебзак. Это ста
бильная, дружная бригада, 
где умеют дорожить честью 
хлебороба. И вполне законо
мерно, что именно в этом 
коллективе быстрее и креп
че приживается все новое, 
передовое.

Но в чем все-таки успех 
работы бригады; с агрономи
ческой точки зрения?

Во-первых, с 1971 года 
бригадой освоены севообо
роты. По мнению самих хле
боробов, это основной агро
технический прием для по
вышения культуры земледе
лия. В бригаде три севообо
рота: два полевых — четы
рех-, воеьмипольный и один 
кормовой — трехпольный.

Бригада много внимания 
уделяет паровому полю. До 
посева оно остается в чер
ном состоянии. Сорняков на 
нем не найдешь. Каждый 
гектар получает 1,2—2 цент
нера азотных, 2 — калий
ных и 2 — фосфорных удо
брений.

В лучшие агротехнические 
сроки здесь сеют рожь —• с

15 по 20 августа. Семена — 
переходящего фонда. Они 
протравливаются. Посев 
проводится узкорядным спо
собом с одновременным вне
сением гранулированного 
суперфосфата (25—30 кило
граммов на гектар). В ре
зультате урожайность ржи, 
как правило, не ниже 18— 
20 центнеров.

Второй, не менее важный 
показатель — высокое ка
чество работ. План всрашки 
зяби бригада ежегодно вы
полняет на 120—130 процен
тов. Весной своевременно 
прибивается влага — в 2—4 
следа. Поле хорошо вырав
нивается. И основная обра
ботка пашни — это лущение 
в два следа плюс боронова
ние. Посев бригада проводит 
узкорядным или перекрест
ным способом с одновремен
ным внесением в рядки гра
нулированного суперфосфа
та. Все поля прикатываются 
кольчатыми катками.

Семена используются
только классные. Перед по
севом проводится воздушно- 
тепловой обогрев. Семена 
тщательно протравливаются. 
Поэтому-го на полях и не 
встретишь такой болезни, 
как корневая гниль.

Надо отметить- еще и то, 
что на по^я с каждым годом 
все больше вносится мине
ральных удобрений. Если за 
девятую пятилетку в сред
нем на гектар зерновых

пришлось по 1,9 центнера, то 
в 1977 году — уже 3,2 цент
нера. Вносится в почву и 
навоз: 40 тонн на гектар 
под кукурузу и 20—30 тонн 
— под зерновые.

Растет и урожайность. 
Если в 1976 году бригада 
собрала по 17,6 центнера зер
на с гектара, то в 1977-м—по 
20,8. (По совхозу — для 
сравнения — средние пока
затели за эти годы соответ
ственно такие: 11,4 и 16,1). 
Урожайность зеленой массы 
кукурузы ежегодно превы
шает 300 центнеров с гекта
ра.

Конечно, у бригады есть 
еще свои проблемы. Это 
низкая урожайность много
летних трав и лугов. Над 
этим коллективу предстоит 
много поработать. Задача 
определена: надо получать 
не менее 150 центнеров зе
леной массы многолетних 
трав с гектара и по 15 цент
неров сена с лугов.

Сейчас механизаторы Ка
занской бригады готовятся 
к весне. Уже составлены ра
бочие планы на посевную 
кампанию. Закончен ремонт 
посевной и почвообрабаты
вающей техники. По гра 
фику идет ремонт комбай
нов. А по вечерам механи
заторы заняты профессио
нальной учебой.

А. КОРНЕВ, 
главный агроном совхо

за «Комсомолец». 
Асиновский район.

Анна Ефимовна Огребо лучшая доярка Молчановского 
района. Вот уже несколько лет она возглавляет районное 
соревнование доярок, добиваясь отличных результатов. 
Анна Ефимовна первой в районе надоила от каждой коровы 
своей группы по 3 000 килограммов ’молока. Она кавалер 
орденов Трудового Красного Знамени и «Знак Почета». В 
юбилейном году А. Е. Огребо, соревнуясь со знатной до
яркой из совхоза «Петровский» Кривошеинского района 
У. Г. Новоселовой, добилась крупного успеха, получив от 
каждой коровы по 3 628 килограммов молока — на 68 боль
ше, чем было записано в социалистических обязательствах.

Дорогая Устинья Григорь
евна, поздравляю вас с 
трудовой победой в 1977 го
ду и желаю вам и вашим 
товарищам по работе боль
ших удач в третьем году де
сятой пятилетки. Пусть он 
станет годом „больших надо
ев. К тому стремимся я и 
весь коллектив нашей Тун- 
гусовской фермы. Нас на 
это нацеливают постановле
ние Центрального Комитета

КПСС й Оовета Министров 
СССР о мерах по успешно
му проведению зимовки ско
та и постановление обкома 
партии по зимнему комп
лексу сельскохозяйственных 
работ.

Я рада, Устинья Григорь
евна, что вы, соревнуясь со 
мной, сумели добиться по-, 
беды, получив от каждой 
коровы по 3 704 килограмма 
молока, то есть на 304

больше, чем было преду
смотрено вашими обязатель
ствами. У меня показатели 
несколько, ниже. Каждый 
соревнующийся хочет стать 
победителем, но не каждо
му это удается. Я довольна 
тем, что благодаря соревно
ванию с вами впервые за 
долгие годы работы на фер
ме добилась высокого рубе
жа. Надеюсь если не пере
гнать, то догнать вас в этом 
году. Обещаю получить от 
каждой коровы моей груп
пы по 3 650 килограммов 
молока. Разумеется, это не 
предел, буду стремиться сде
лать больше.

Нынешней зимой у нас 
на ферме запущен кормо
цех. Кормим коров только 
приготовленной смесью и 
строго по рациону. Как и 
раньше, буду практиковать

индивидуальное кормление 
дойных коров, особенно пос
ле отела, когда есть воз
можность взять от • них 
больше продукции. Правда, 
на раздой коров у нас кор
ма не отпускаются, и это, 
по-моему, очень плохо. Но 
я пытаюсь выкроить ново
тельным побольше силоса и 
концентратов за счет тех, 
которых готовлю к запуску. 
Словом, делаю все, что за
висит от доярки. Большим 
подспорьем в работе являет
ся трудовое соперничество. 
Не знаю, как вы, а я не 
против соревнозаться с вами 
и в этом году. Если соглас
ны, то сообщите через газету 
свои новые обязательства.

Думаю, что вам интересно 
также знать, как потрудился 
в юбилейном году коллектив 
нашей фермы, поскольку

тунгусовские животноводы 
соревнуются с елизарьевца- 
ми. От каждой коровы кол
лектив нашей фермы полу
чил по 2 544 килограмма мо
лока. Это на 458 килограм
мов ниже,- чем на вашей 
ферме. Но для нас и такой 
показатель неплохой. Наш 
коллектив сумел преодолеть 
отставание, наметившееся в 
прошлые годы. К уровню 
1976 года надой по ферме 
вырос н а '205 килограммов.

Мы надеемся, что в тре
тьем -году пятилетки про
дуктивность молочного ста
да на нашей ферме будет 
расти.

А. ОГРЕБО, 
доярка Тунгусовской 
фермы совхоза «Тупгу- 
совский» Молчановского *  

’района.

Б Р И Г А Д Н Ы Й  П О Д Р Я Д  Н А  Ф Е Р М Е

Сплоченность, коллект ивизм
Именно эти качества, по 

словам заместителя секре
таря партийной организа
ции совхоза «Родина» Л. А. 
Зиминой, отличают нелю- 
бинских животноводов, ра
ботающих по методу 
бригадного подряда. Дояр
ки объединились в брига
ды — их на ферме две.

Нелюбннцы первыми в 
Томском районе перешлм 
на бригадный хозрасчет. На 
их опыте учатся другие 
коллективы. Животноводы 
совхоза «Родина» уверенно 
начали новый год. Надои 
на центральной ферме на 
два килограмма выше про
шлогодних.

НА СНИМКАХ (слева на
право): доярки Н. А. Заха
ренко, Р. Л. Парфирьева, 
бригадир животноводче
ского комплекса А. Т. Ту- 
супжанов, доярки Э. Я. 
Зотычева, Г. А. Кондратен
ко; телятница П. А. Солод- 
кина.

Ф о т о  В. Казан ц ева .
Томский район.

ч а т с я  м е х а н и з а т о р ы
Могучие «Кировцы» — 

самая популярная у сель
ских механизаторов тех
ника. Они втрое произво
дительнее трактора
ДТ-75, обладают хорошей 
скоростью, незаменимы 
на перевозках грузов и 
строительных материалов. 
Однако эти сложные ма-

шины требуют специаль-
ной подготовки даже не
ханизаторов
профиля.

широкого

Кожевниковекий учеб-
но-курсовой комбинат
становится вторым после
Алина центром подготов-
ки водителей К-700 и
К-701. Для курсантов
тгригготовлен хороший

класс, подоораны нагляд
ные пособия и соответ
ствующая литература. 
Для приобретения прак
тических навыков уча
щимися комбинату выде
лен и трактор-богатырь.

Скоро начнутся занятия 
нового потока механиза- 

. торов.
В. ГРИГОРЬЕВ.

ПО ДОГОВОРАМ СОДРУЖЕСТВА

наш главный
О Р И Е Н Т И Р

Седьмой пленум Томского 
обкома партии поставил пе
ред работниками станций 
технического обслуживания 
животноводческих ферм за
дачу комплексного обслужи
вания всего фермского обо
рудования. Оно и понятно. 
Ведь современные механиз
мы, которые в животновод
стве заменили мускульную 
силу человека, довольно 
сложны по устройству и тре
буют постоянного контроля. 
Нужен этому оборудованию 
и квалифицированный тех
нический уход.

Наша станция техническо
го обслуживания животно
водческих ферм, организо
ванная при Зырянском рай
онном объединении Сель
хозтехника, состоит из об
щего отделения доильных 
аппаратов, приборов автома
тики холодильных машин и 
пуско-защитной аппаратуры, 
диспетчерского пункта, клас
са по переподготовке и по
вышению квалификации 
животноводов. Работают на 
станции 33 человека, кото
рые входят в специализиро
ванные звенья по техниче
скому обслуживанию доиль
ных установок, холодильных 
установок и электрооборудо
вания. В настоящее время 
мы выездными бригадами 
обслуживаем около 80 про
центов всего фермского обо
рудования, то есть проверя
ем состояние молочной и ва
куумной аппаратуры, холо
дильного оборудования и 
других механизмов, смонти
рованных на фермах. При 
этом, кроме технического 
ухода, нам приходится 
устранять обнаруженные не
исправности, чтобы механи
зация работала комплексно 
и безаварийно.

И вот тут-то мы нередко 
сталкиваемся с таким, я бы 
сказал, иждивенческим на
строением: в хозяйствах
нас почему-то принимают 
за аварийщиков и не хотят 
организовывать у себя пунк
ты технического обслужи
вания, которые работали бы 
под нашим контролем. При
веду пример, к чему это 
иной раз приводит. На одной 
из ферм колхоза имени 
Фрунзе вышел . из строя 
транспортер навозоудаления. 
Поломка была . пустяковой, 
но устранить сразу ее было 
некому. Через некоторое вре
мя в системе накопился на
воз, кое-где он промерз и 
прихватил транспортер. Ког. 
да наладили и. включили 
транспортер, то выдернули 
анкера. Пришлось выгонять 
из помещения скот, мобили; 
зовывать механизаторов на 
срочный ремонт. Вместо не

скольких минут на устране
ние неисправности было 
затрачено несколько дней. 
И все это произошло из-за 
того, что на ферме нет даже 
слесаря, не говоря уж о 
пункте технического обслу
живания.

При технических уходах 
мы стараемся не упускать 
из поля зрения весь ком
плекс оборудования ферм, 
^включая кормораздатчики, 
кормоцехи и агрегаты АВМ. 
Особое внимание уделяем 
контролю за электрообору
дованием. По нашему мне
нию, это основа основ, крае
угольный камень, от которо
го зависит надежность ра
боты всего фермского обо
рудования. Да и чаще всего 
из строя выходят именно 
электродвигатели, пускате
ли, кабельные линии.

Есть у нас при станции и 
слесарно-механический уча
сток, где работают три сле
саря. Запасные части к нам 
не поступают, а хотя бы 
мелкий ремонт производить 
крайне надо. Ведь для нас, 
как и для работников ферм, 
важен конечный результат 
— количество и качество 
продукции. Это наш глав
ный ориентир. Вот и реши
ли мы использовать для ре
монта годные детали из от
служившего свой век обору
дования. Даже обменный 
фонд сумели создать. В ра
боте это нам сильно помо
гает, да и от животноводов 
худых слов пока не слы
шали.' Накопив опыт обслу
живания животноводческих 
ферм, мы в третьем году 
пятилетки решили взять под 
свой контроль все фермское 
оборудование, в полном ком
плексе.

На фермы поступает но
вое, еще более сложное обо
рудование. Поэтому в на
шем учебном классе про
шли переподготовку и повы
сили квалификацию 118 
животноводов из хозяйств 
района. Учимся мы и сами, 
ведь многое из новинок ви- 1 
дим впервые. Пытливый ум 
до всего докопается при 
желании и. заинтересованно
сти. Как и у тружеников 
колхозов, наша цель — вы
сокоэффективное использо
вание сельскохозяйственной 
техники, дальнейшие шаги 
по индустриальному пути 
всей животноводческой от
расли.

И. ЗАХАРОВ, 
начальник станции тех
нического обслуживания 
животноводческих ферм 
Зырянского районного 
объединения Сельхозтех

ника.

Б Ы Т Ь
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
щего их объема в области. 
Необходимо значительно 
расширить работы по добы
че и внесению торфа, изве
сткованию кислых почв, 
строительству складов для 
хранения минеральных

.удобрений, добиваясь . высо
кой эффективности вложен
ных средств, максимально- 

•'го выхода продукции с ка
ждого гектара пашни и 
сельхозугодий. Такая слож
ная задача посильна пред
приятиям агрохиМтреста. 
Необходимо только исполь
зовать все резервы произ
водства, производить рабо
ты в течение всего светово
го дня, применять метод 
бригадного подряда, заго
тавливать торф в основном 
послойно - поверхност н ы м 
способом.

Вместо выводов. В вы
ступлениях участников ак
тива . ,с особой убежденно
стью прозвучало, что глав
ными показателями, в ко
торых бы, как в фокусе, 
концентрировалась вся дея
тельность многотысячного 
коллектива областного объ

единения Сельхозтехника, 
являются готовность ма
шинно-тракторного парка, 
высокие коэффициент ис
пользования и сменная вы
работка сельхозмашин. Ведь 
важен конечный результат 
— урожайность и продук
тивность полей и ферм. По
тому-то производственная 
деятельность областного 
объединения Сельхозтехни
ка выражается не столько в 
цифрах экономических от
четов, сколько в прямом 
вкладе в дальнейшее увели
чение производства продук
тов земледелия и животно
водства.

Выше назывался один из 
основных путей повышения 
готовности машинногтрак- 
торного парка — резкое уве
личение ремонта узлов и аг
регатов и их доставка кол
хозам и совхозам через об
менные пункты. Другим ре
зервом является наиболее 
полное использование про
изводственных площадей 
ремонтных мастерских, .По
точно-узловой метод, звень
евая система, Новая техно
логия ремонта могли бы 
разрешить многие проблемы 

*

текущего и капитального 
ремонта тракторов, ком
байнов, автомобилей и их 
технического обслуживания. 
При этом дефицит годных 
деталей можно сократить 
через их восстановление в 
значительных размерах.

Необходимо разработать и 
повсеместно применять си
стему оплаты труда и пре
мирования работников с 
учетом качества ремонта, 
уровня технической готов
ности машинно-тракторного 
парка колхозов и совхозов 
обслуживаемой зоны. Нуж
но и дальше развивать 
централизованную доставку 
машин и оборудования в со
бранном и отрегулирован
ном виде, а также . отремон
тированных узлов и агрега
тов, запасных частей.

В дальнейшем улучшении 
производственно - техниче
ского обслуживания колхо
зов й совхозов со стороны 
предприятий Сельхозтехни
ки важная роль должна 
быть отведена внедрению 
комплексной системы уп
равления качеством ремон
та в специализированных 
мастерских, выпуску из ре

монта дизельных двигате
лей с повышенным моторе
сурсом, для чего необходи
мо завершить техническое 
перевооружение и реконст
рукцию специализирован
ных мастерских с перево
дом их на новую техноло
гию. Этому же будет спо
собствовать диагностирова
ние машинно-тракторного 
парка во всех районных 
объединениях, ведущих' 
техническое обслуживание 
сельскохозяйственной тех
ники. Следует ввести гаран
тийные паспорта на выпол
нение пуско-наладОчных ра
бот.

Как известно, кадры ре
шают все. Особенно высоко
квалифицированные. Поэто
му объединению, согласно 
плану организационно-тех
нических мероприятий, 
предстоит в течение года 
подготовить 400 специали
стов ведущих рабочих про
фессий для колхозов и сов
хозов и 550 человек для 
своей системы. Это отвечает 
требованиям, изложенным 
в постановлении Централь
ного Комитета партии и Со
вета Министров СССР по

эффективному использова
нию сельскохозяйственной 
техники и закреплению ме
ханизаторских кадров на 
селе. В этом плане дейст
венным средством является 
профориентация сельских 
школьников, наставничество 
над молодыми механизато
рами, создание хороших ус
ловий труда и быта для 
тружеников села.

Организация действенного 
социалистического соревно
вания, направленного на 
выполнение принятых социа
листических обязательств, 
трудовое соперничество. с 
коллективом Кемеровского 
областного объединения 
Сельхозтехника, представи
тели которого присутствова
ли на собрании партийно- 
хозяйственного актива, не
сомненно, будут способство
вать главному предназначе
нию- предприятий и органи
заций Сельхозтехники—-быть 
законодателями технической 
политики на селе, форпо
стом наиболее эффективно
го использования современ
ной , сельскохозяйственной 
техники.

D. ДРОЗДОВ.
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„ С Е Г О Д Н Я  В ШКОЛЕ НЕ БЫЛ...“
Конечно, можно было за

ранее предположить, как 
ответят учащиеся нашего 
учебно - консультационного 
пункта на анкету, распро
страненную в канун завер
шения первого полугодия. 
Тем не менее эти ответы 
заставили задуматься о ме
сте учителя в заочной шко
ле рабочей молодежи.

К нам идут либо бывшие 
s трудные» ученики общеоб
разовательной школы, либо 
рабочие, имеющие солидный 
перерыв в обучении. У тех 
и других потребность в про
должении образования очень 
не устойчива, хотя большин
ство писало о самостоятель
ном решении учиться даль
ше.

Поэтому первейшая зада
ча педагогов — вселить в 
ученика веру в свои силы и 
способности, приохотить к 
учебе, а также создать гиб
кие режимы и формы обу
чения, приблизить школу к 
месту работы. Наш УКП в 
атом смысле — идеальная 
форма: школа прямо на за
воде. •

Мы поняли и то, что появ
ляющаяся каждый день в 
классных журналах помет
ка «не был» обусловлена во 
многом отсутствием настоя
щих контактов между шко
лой и производством, еди
ных требований к рабочему.

Обратимся к ответам на 
один из вопросов анкеты — 
«Как в вашем цехе относят
ся к тем, кто учится в ве
черней школе?».

«Никак. Приходишь в 
среду после учебного дня, а 
на тебя все набрасываются: 
где была вчера? Обидно...».

«Равнодушно. Никто не 
интересуется ни нашими ус
пехами, ни неудачами».

«В нашем цехе к учебе 
относятся как к бесполез
ной трате времени».

«Хмурятся, но молчат».
«Когда наступают дни 

учебы, к нам относятся с

Р А З Г О В О Р  О 
Р А Б О Ч Е М У  ДЛЯ

Т О М ,  Ч Т О  Н У Ж Н О  • 
У С П Е Ш Н О Й  У Ч Е Б Ы

неудовольствием, особенно 
в конце месяца».

Таких ответов — треть. 
Вот мы на педсовете и про
анализировали, к чему же 
сводится совместная работа 
школы и завода. И выясни
ли: в основном — к заботе о 
наборе учащихся и матери
альной обеспеченности шко
лы. В самом деле, здесь у 
нас к заводу нет претензий. 
Но вот работа в течение го
да по сохранению контин
гента учащихся в отдель
ных подразделениях либо 
вообще не ведется, либо ве
дется слабо. Кто-то считает, 
что нельзя' никого застав
лять: «Если не хочет чело
век учиться, его не на
учишь». Другие действуют с 
«позиции силы». В арсенале 
администрации — лишение 
квартальной премии и три
надцатой зарплаты. Есть да
же и такое предложение: 
срезать заработную плату.

Вот и получается, что у 
наших учеников со школой 
«неравный брак». Кому-то 
пропуск занятий в букваль
ном смысле «станет в копе
ечку», а с кого-то, как гово
рится, взятки гладки.

Во втором и седьмом це
хах, например, пропуск 
рабочими уроков в школе 
практически исключается. 
Смена начинается с 7.30, а 
занятия в школе — с 8 ча
сов. И если мастер заста
нет ученика в льготный день 
на рабочем месте, он попро
сту отправляет его в класс. 
А в других цехах закрыва
ют на это глаза или, боль
ше того, когда «горит план», 
не отпускают ребят на за
нятия.

Между тем сопровождать 
учебу рабочих должны

единство требований, про
думанность мер материаль
ного и морального стимули

рования. Дело ведь не в том, 
чтобы заставить учиться 
силой, а в том, чтобы со
здать устойчивую атмосфе
ру доброжелательности и 
поддержки каждому, кто 
совмещает работу с учебой. 
Учеба — большой и нужный 
обществу труд. Это, к сожа
лению, на манометровом за
воде понимают еще не все.

На многих предприятиях 
страны разработано и ут
верждено положение о зва
нии «Отличник учебы и 
производства», установлены 
дополнительные льготы для 
хороших учащихся. Напри
мер, учащиеся, имеющие 50 
процентов отличных и хоро
ших оценок, дважды в год 
премируются в размере 20 
процентов тарифной став
ки. Материально поощряют
ся и руководители смен, уча
стков, заботящиеся о повы
шении общеобразовательно
го уровня рабочих. У нас 
же., на заводе хороших уча
щихся отмечают лишь в 
конце учебного года по ли
нии комитета комсомола. 
Этого недостаточно. Речь 
идет не о лишних десяти 
или двадцати рублях. Ра
бочие должны чувствовать 
общественную ценность, 
значимость учебного труда.

Школа располагает чисто 
умозрительными методами 
убеждения. Педагог должен 
заинтересовать ученика сво
им предметом (кстати ска
зать, у нас в УКП очень хо
рошие учителя). Но для это
го ученик должен бывать 
на занятиях. В распоряже
нии трудовых коллективов 
множество самых разнооб
разных методов и стимулов.

В недавно опубликованном 
постановлении ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О 
дальнейшем совершенство
вании обучения, воспитания 
учащихся общеобразова
тельных школ и подготовки 
их к труду» одобрен почин 
производственных предпри
ятий, включающих в планы 
социального развития, в ус
ловия социалистического 
соревнования показатели 
по обучению работающей 
молодежи. Это свидетельст
во того, какую роль в вос
питании тяги к знаниям, по

требности учиться может 
сыграть рабочий коллектив. 
На манометровом заводе 
примеры такого рода пока 
единичны (коллективы 2-го 
и 7-го цехов).

Завод нам в общем-то по
могает немало, откликаясь 
на все материальные нуж
ды учебно-консультационно
го пункта: хорошо оборудо
ваны классные комнаты 
(скоро мы их с полным пра
вом сможем назвать учеб
ными кабинетами), учителя 
обеспечены наглядными по
собиями, литературой. Шко
ла, как правило, хорошо 
укомплектована к началу 
занятий,- В этом смысле мы 
с каждым годом чувствуем 
себя увереннее. Но в за
водском коллективе нет еще 
единой системы содействия 
школе, единых требований и 
постоянного внимания к 
учащимся.

Тем, кто совмещает учебу 
с производственной деятель
ностью, хватает «испытаний 
на прочность». Поэтому не 
нужно создавать им еще и 
искусственные барьеры.

О. ПАВЛЮК,
учительница учебно-кон
сультационного пункта
манометрового завода.

У Ч А Т С Я
«Новая Конституция

СССР----конституция раз
витого социализма, строя
щегося коммунизма» — этой 
теме был посвящен област
ной семинар лекторов об
щества «Знание».

Профессор государствен
ного университета А. И. 
Ким выступил перед лекто
рами с докладом «Консти
туция СССР — Основной 
Закон первого в мире обще
народного государства». Те
ма выступления профессора 
К. П. Ярошевского — твор
ческое развитие марксист
ско-ленинской теории в но
вой Конституции. Характе
ристику прав и обязанно
стей советских граждан дал 
в своей лекции декан юри
дического факультета уни
верситета доцент В. Ф. Во
лович.

Большой интерес слуша
телей вызвала встреча с .на
чальником высшего военно
го командного училища 
связи генерал-майором
войск связи В. Н. Никифо
ровым. Тема его выступле
ния — «Конституция СССР о 
защите социалистического 
Отечества».

С лекциями на семинаре 
выступили также профессор 
ТПИ ГО. С. Нехорошев, до
центы В. Т. Петрова, А. М, 
Барнашов и другие. Замес
титель председателя обла
стной плановой комиссии 
Н. Г. Козловская рассказала 
о социально-окономическом 
развитии Томской области в 
десятой пятилетке.

Участники семинара по
бывали в НИИ ядерной фи
зики при политехническом 
институте и в музее исто
рии .военной медицины За
падной Сибири (ТМИ).

В. ФИРСОВА.

Ч Е Л О В Е К  И Д О Р О Г А
Г А И 

СООБЩАЕТ :
За 8 дней января 1978 

года по Томску и области 
зарегистрировано 11 до
рожно-транспортных, про
исшествий. 15 человек 
пострадали, 4 из них по
гибли, 28 человек задер
жаны за управление тран
спортом в нетрезвом сог 
стоянии.

2 ян ва р я  в п. С ам усь  
нетр езвы й  водитель Са- 
м усьско й  транспортной
больницы  Сикора, уп р авл яя  
автомобилем  РАФ-977, стол- 
к ’н ул ся  с автомобилем  
ЗИЛ-130. Сикора с перело
мом ребер д оставлен  в 
больницу.

5 ян ва р я  в Т ом ске  на пр. 
имени Ленина, у  дома Ne 37 
водитель авто б уса  С м о ля
ков соверш ил наезд на 
гр аж д ан ку  Бун и н у , которая 
п ы та л ась  перейти ул и ц у  не 
по пеш еходному переходу. 
От по лученн ы х  тр авм  Б у 
нина ско н чалась .

В тот ж е  день на ул . Кр а 
сноарм ейской  под заднее 
колесо грузового  автом оби
ля, которы м  уп р авл ял  во 
дитель Н. А. Клим ов, за 
ехал на санках  учащ и й ся  
4-го кл асса  ш колы  К» 43 
Ро м а  М урсалим ов. М альчи к  
с тяж ело й  травм ой  д остав 
лен в больницу.

ЧИТАТЕЛЬ
ПРЕДЛАГАЕТ:

Я постоянный читатель 
подборки «Человек и доро
га», к тому же водитель с 
20-летним стажем. Вожу 
такси и часто бываю свиде
телем нарушений правил 
дорожного движения. Ка
ких?

Пункт 91 Правил гласит, 
что прежде, чем начать об
гон, водитель должен убе
диться, что полоса движе-

С ТАКИМИ
ния, на которую он наме
рен выехать, свободна на 
достаточном расстоянии. И 
что его маневр не создаст 
помех другим транспорт
ным средствам.

Л как бывает? Многие 
водители считают, что если 
он включил сигнал поворота 
и выезжает во второй ряд, 
то автомашины этого ряда

ПОСТРОЖЕ...
должны ему уступить доро
гу.

Однажды на пр. Кирова 
идущий в первом ряду 
УАЗ-469 включил поворот и 
стал выезжать во 2-й ряд. 
Водитель этой машины стал 
помехой движению. Немного 
спустя на стоянке я эаметтгл 
это водителю и получил от
вет: «А я включил сигнал
поворота, известил, что пе

рехожу в другой ряд. Смот
реть надо — сзади едешь!».

Нет, это был не новичок- 
водитель, а со стажем. Он 
знал, что стал нарушителем, 
но вицу свою хотел затуше
вать невнимательностью 
другого.

Считаю, таких надо нака
зывать построже — своими 
действиями они часто соз
дают аварийную обстанов
ку,

В. ГОНЧАРОВ, 
водитель I класса.

ПОЛЬЗА или ВРЕД?ЧИТАТЕЛЬ
СПРАШИВАЕТ:

Год от года растет и хо
рошеет наш Томск. На гла
зах поднимаются ввысь 
красавцы-дома, ширятся но
вые микрорайоны. К сожа
лению, не так быстро стро
ятся новые автомагистрали 
и модернизируются старые 
дороги.

Сейчас прибавилось хло
пот работникам городского 
спецавтохозяйства и комби
натам благоустройства.
Важно, чтобы и без того 
узкие дороги не стали еще 
уже от навала снега на обо
чинах, чтобы асфальт был 
чистым, безопасным для 
транспорта. Надо сказать, 
с этой задачей они в основ
ном справляются. Тем более,

что в последние годы стали 
применять песко-соляную 
смесь для очистки дорог.

Слов нет, метод этот не
плохо помогает коммуналь
щикам выполнять свои за
дачи по уборке улиц от сне
га и льда.

А что, если взглянуть на 
этот метод с другой сторо
ны?

Как известно, соль — 
злейший враг металла, вы
зывает ржавчину. Она так 
же вредно действует на ре
зину, пластмассу, портит 
детали автомобилей.

Обильно насыпанная пес
ко-соляная смесь попадает в 
салоны автобусов, троллей
бусов, трамваев, других ма
шин. Не в восторге от соля

ной мокроты на тротуарах и 
дорогах пешеходы. Это и 
понятно: по «снежной ка
ше» впору ходить в резино
вых сапогах, а не в кожа
ной обуви или валенках. К 
тому же обувь тоже от этого 
портится.

Стоят зимой на улицах 
соленые лужи. Снегоочисти
тели и грейдеры сталкивают 
мокрую массу на газоны, к 
деревьям. А ведь соль — не 
удобрение, а отрава для зе
леных насаждений.

Самосвалы, очищающие 
город, везут снег на реку. 
В конце концов десятки
тонн соли оказываются в во
доемах. , f

И еще одна, на мой
взгляд, существенная де

таль: соль искусственно
создает гололед, если снеж
ная жидкая масса вовремя 
не убрана и наступила мо
розная погода. Вот почему 
и возникают сомнения: так 
ли полезен метод посыпки 
дорог солью? Чего же боль
ше от этой химической ре
акции на асфальте — поль
зы или вреда? Работники 
спецавтохозяйств почти сов
сем «забыли» надежный 
способ устранения гололеда 
— посыпание дороги только 
песком или шлаком.

Коммунальной службе 
горисполкома, наверное, 
стоит взвесить все «за» и 
«против» и решить ее раз и 
навсегда. Если же без это
го метода не обойтись.—убе
дительно рассказать об этом 
горожанам.

В. ЩУКИН, 
автолюбитель.

Операция «Фара»

Отряды юных инспекто
ров движения стали надеж
ными помощниками работ
никам ГАИ. С организацией 
городского штаба ЮИД дея
тельность школьных отря
дов заметно оживилась. 
Систематически проводятся 
учеба командиров отрядов,

смотры строя и песни, ра
диолинейки, организована 
шефская работа с младше
классниками, выпускаются
газеты.

В декабре началась пас
портизация отрядов. Звание 
правофланговых завоевали 
отряды ЮИД школ 2,

16, 34, 18. Отряд школы 
№ 3 стал активистом на 
марше ЮИД. А вот работа 
отряда школы № 5 была 
признана лишь удовлетвори
тельной...

ЙА СНИМКЕ: юные ин
спекторы движения школы 
№ 2 г. Томска.

Фото А. Васильева.

С 20 ян ва р я  по 10 ф евра 
ля впер вы е  в стране про
водится операция «Ф ар а» , 
о рганизо ванная  уп р авл ен и 
ем ГА И  М ВД  С С С Р совм е
стно  с другими м инистер 
ствам и  и ведомствами. Ее 
цель — упорядочение поль
зован и я  свето вы м и  прибо
рами автом ототр анспорта  и 
контроль за пр авильн о 
стью  их регулировки .

И звестно , что  многие 
аварии происходят в тем 
ное врем я суток. Например, 
в 1976 году в такое  время 
зарегистрир ована тр е ть  до
рож но-транспортны х проис
ш ествий . Одна из их при
чин ослепление водите
лей светом  ф ар встречны х  
м аш ин . В темное врем я с у 
то к  ш оф еру приходится ре 
ш ать  едва ли не сам ы е  
труд ны е  зр и тельн ы е  зада
чи: в д есятки  раз сн и ж ае т 
ся  видимость, и скаж ае тс я  
расстояние . Вот почем у в 
это врем я надо б ы ть  осо
бенно тр ебо вател ьн ы м  к 
себе и п р о являть  должное 
вним ание ко  всем  у ч а с тн и 
кам  д виж ения.

П равильное  пользование 
свето вы м и  приборами — 
залог безаварийного  д ви ж е 
ния. Ослепление светом  
ф ар встр ечн ы х  водителей, 
с то ян ка  на дороге без ос
вещ ения, несвоеврем енное 
переклю чение  дальнего  
света  на ближ ний  — все 
это м ож ет привести  к пе
ч ал ьн ы м  последствиям .

Вы бо р очная  проверка, 
проведенная в 1977 году, 
показала, что  около 80 про
центов автомобилей имели

неправильно  отрегулиро 
ванны е ф ары . П равила до
рожного  д виж ения мвалй- 
ф иц ир ую т это  ка к  тех ниче 
с к у ю  н еисправно сть  авто 
тр анспорта  и запр ещ аю т 
его эксп луатац и ю . Во  вре 
мя операции «Ф ар а»  авто 
тр анспо ртн ы е  предприятия 
д олж ны  у си л и ть  контроль 
за р егулировкой  ф ар , и сп 
р авн о стью  светооборудова- 
ния автом аш ин .

Многие у вл ен аю тся  при
менением д ополнительны х  
ф ар. П р авилам и  р азр еш ена  
ус та н о вка  д вух  пр оти во ту 
м анны х  ф ар, определенны х 
ГОСТом. Строго следовать 
этом у — одна из задач на
шей «операции».

В борьбе с аварийн остью  
в у сло ви ях  ух уд ш ен и я  ви 
димости больш ое значение  
имеет д виж ение в насе
ленны х  п ун ктах  не с габа
ритны м и  огням и , а с б л и ж 
ним светом . Это  под тверж 
дено эксперим ентом , прове
денным в Л итовско й  и Э с 
тонской  С С Р , в Ленинград 
ской  области. Со временем  
такое  движ ение предпола
гается ввести  по всей стр а 
не. Это тр ебует  особого 
вним ания к регулир овке  
свето вы х  приборов.

Всесо ю зн ая  операция 
«Ф ар а»  проводится в инте
ресах  сам их  ж е  водителей. 
Ведь от вним ательного  от
нош ения их д руг к  д ругу  м 
к оборудованию  своего а в 
томобиля за ви си т  и безо
пасность  на дорогах.

О. БО Й Ц О ВА ,
сотруд ник уп р авл ен и я  

ГАИ  М ВД  СССР.

ОГРОМНЫЙ УСПЕХ
*

Весь мир с восхищением рыми шагами и играет ве- 
следит за полетом космиче- дущую роль в изучении кое- 
ского комплекса' «Салют-6» моса в интересах всего че- 
— «Союз-26» — «Союз-27», ловечества.
Зарубежная печать подчер- Создание пилотируемого 
кивает, что новое выдаю- орбитального научно-иссле- 
щеейя достижение советской довательского комплекса из 
науки и техники служит трех объектов —- это вели- 
интересам всего человечест- чайшее достижение совет- 
ва’ ской науки и техники, кото-

С этого события, констати- рое будет иметь широкое 
рует венгерская «Ненсабад- практическое значение, зая- 
шаг», практически началась вил президент Академии на- 
эра орбитальных станций со ук ПНР В. Новацкий. Новый 
сменными экипажами. Это эксперимент — это не только 
открывает новые возможно- огромное научное, но и тех- 
сти перед человечеством в ническое достижение совет- 
исследовании Вселенной. ской автоматики и электро- 

Удачно осуществленная ники. Он открывает широ- 
стыковка в открытом космо- кие перспективы для даль- 
се, пишет берлинская «Нойес нейшего освоения космиче- 
Дончланд», является новым ского пространства в инте- 
шагом на пути создания ресах народного хозяйства, 
больших космических стан- Сделан новый важный шаг в 
ций. Это как раз то, о чем освоении космоса, 
мечтал в свое время Циол- Газета «Нью-Йорк тайме» 
ковский. отмечает, что проводимые

Советские ученые, инжене- на околоземной орбите науч- 
ры и техники еще раз под- ные эксперименты — часть 
твердили высокий уровень широкой программы. Совет- 
своих знаний и мастерства, ские ученые, напоминает га- 
указывает чехословацкая зета, давно указывали на 
«Руде право». Весь мир при- то, что станции, сконструи- 
зйает, что советская космо- рованные на орбите, пред- 
навтика развивается быет- ставляют собой наиболее

эффективное средство для 
проведения научных экспе
риментов и могут сохранять
ся в действующем состоя
нии в течение длительного 
периода времени.

Советский эксперимент, 
заявил научный обозрева
тель английской радиовеща
тельной корпорации Би-би- 
си, открывает новый этап 
исследования космического 
пространства. Он подчерк
нул, что двойное стыковоч
ное устройство, разработан
ное советскими специалиста
ми, представляет, новое до
стижение в космической тех
нологии.

«Первый космический по
езд» — так называет орби
тальный комплекс француз
ская «Юманите». Советская 
космонавтика, пишет газета, 
совершила еще один шаг к 
созданию крупных орби
тальных станций, которые 
станут плацдармом для но
вых дальних космических 
полетов и позволят превра
тить околоземное простран
ство в огромную научную 
лабораторию.

Успех двойной стыковки 
советских кораблей, указы
вает японская «Санкэй сям- 
бун», открыл дорогу к соз
данию гигантских космиче
ских станций.

(ТАСС, 13 января).

П р о т и в

нейтронной
с м е р т и

КОПЕНГАГЕН. Нейтрон
ная бомба — наиболее бес
человечное оружие, так как 
оно направлено в первую 
очередь на уничтожение са
мой жизни на земле, заявил 
член исполкома Датского ко
митета сотрудничества по 
укреплению мира и безопас
ности А. Шернинг. Эта новая 
разновидность ядерного
оружия воплотила в себе 
наиболее человеконенавист
нические черты крупного 
капитала, которому нет дела 
до страданий людей.

Благодаря миролюбивой 
внешней политике социали
стических стран, подчерк
нул А. Шернинг, у народов 
планеты появилась надежда 
предотвратить ядерную ката
строфу, покончить с гонкой 
вооружений. Леонид Ильич 
Брежнев сказал, что сейчас 
это — самая важная, самая 
неотложная задача. Сторон
ники мира Дании целиком и 
полностью согласны с этим 
выводом руководителя
КПСС и Советского государ
ства.

СОФИЯ. Обсуждение в 
штабе НАТО вопроса о раз
мещении нейтронной бомбы 
в Западной и Центральной 
Европе говорит о том, что 
курс НАТО остается агрес
сивным, подчеркивает газе
та «Работнлческо дело». 
Цель стратегов НАТО, 
ратующих за разверты
вание новых видов ядер
ного оружия, — подо
рвать разрядку, внести эле
мент недоверия и взаим
ного подозрения в междуна
родные отношения. Их 
стремление заполучить на 
вооружение нейтронную

бомбу — вызов миролюби
вой общественности и меж
дународному праву.

БЕРЛИН. Борьба против 
нейтронного оружия — это 
борьба против эскалации 
гонки вооружений, к кото
рой стремятся враждебные 
делу разрядки круги НАТО, 
пишет еженедельник ГДР 
«Хорицонт». Тот, кто дейст
вительно хочет разрядки на
пряженности, как политиче
ской, так и военной, не мо
жет быть за нейтронную 
бомбу — этот варварский 
продукт военной истерии. 
Варварскими являются не 
только последствия от при
менения нейтронной бомбы 
на поле битвы. Варварскими 
являются сами планы ее со
здания. Нейтронная бомба— 
это крайняя опасность для 
мира и безопасности, для 
разрядки и разоружения.

БОНН. Миролюбивая об
щественность ФРГ реши
тельно протестует против 
планов США начать произ
водство нейтронного оружия 
и разместить его на запад
ногерманской территории, 
заявил видный обществен,- 
ный деятель ФРГ профессор 
Вальтер Фабиан/ Нейтрон
ное оружие служит исклю
чительно целям агрессивной 
политики. Его производство 
поднимет спираль гонки 
вооружений на новую, еще 
более опасную ступень.

Эта увеличит опасность 
для жизни людей, пре.жде 
всего, в Европе.

Соединенные Штаты мо
гут приступить к производ
ству нейтронной бомбы 
лишь в том случае, если по
лучат согласие на ее разме
щение в Западной Европе, 
прежде всего в ФРГ, под
черкнул В. Фабиан.

В этой обстановке, под
черкнул В. Фабиан, необхо
димо мобилизовать на борь
бу против нейтронного ору
жия все прогрессивные об
щественные организации, 
всех граждан ФРГ.

(ТАСС, 13 января).

СОВЕТСКАЯ 
В Ы С Т А В К А  
В ФИНЛЯНДИИ

ХЕЛЬСИНКИ, 14 янва
ря. (Корр. ТАСС). Здесь 
в выставочном зале 
«Югендсали», украшен
ном государственными 
флагами СССР и Фин
ляндии, открылась фото
выставка «Советская Си
бирь и Дальний Восток». 
Ее устроители — общест
во «Финляндия — Со
ветский Союз» и ТАСС.

Выставку открыл вто
рой министр просвеще
ния Финляндии К. Киви- 
сте. В прошлом году, ска
зал он, наши страны от
метили 60-летие Великой 
Октябрьской социалисти
ческой революции и 60-ю 
годовщину государст
венной независимости 
Финляндии. Октябрь
ская революция от
крыла новую эру в миро
вой истории. В Советском 
Союзе она положила на
чало грандиозной дея
тельности по преобразо
ванию и освоению Сиби
ри и Дальнего Востока— 
края тысячи возможно
стей, который в начале 
нашего века был глухой 
провинцией царской Рос
сии.

В этом году, продолжал 
К. Кивисте, исполняется 
30 лет со дня заключения 
Договора о дружбе, со
трудничестве и взаимной 
помощи между' СССР и 
Финляндией.' Он способ
ствует развитию сотруд
ничества во всех обла
стях жизни между наши
ми народами.

В. ЛЕСКИНЕН.

К Т О  Р А 3 Ж
ВАШИНГТОН, 13 января. 

(ТАСС). Президент США 
Дж. Картер выступил на

I пресс-конференции, на ко
торой затронул вопрос о во
оруженном столкновении 
между Сомали и Эфиопией. 
В высказываниях президен
та содержалось преднаме
ренное искажение истин
ных причин этого конфлик
та, а также политики Со
ветского Союза.

Давая «оценку» событи
ям на Африканском Роге, 
президент США совершенно 
не считался с фактами, сви
детельствующими о том, что 
против Эфиопии совершена 
агрессия и что часть ее 
территории оккупирована 
сомалийскими войсками. 
Дж. Картер повторил вер
сию о том, что в Эфиопии

И Г А Е Т  К О
якобы находятся кубинские 
военные. При этом он по
зволил себе неуместное за
явление о том, что Совет
ский Союз будто бы «посы
лает в Эфиопию кубинцев», 
как если бы Куба не была 
суверенным государством.

Советский Союз, как изве
стно, неоднократно обра
щался с настойчивыми при
зывами к сомалийским ру
ководителям принять неот
ложные ' меры для прекра
щения конфликта, вывести 
свои войска с эфиопской 
территории и встать на 
путь мирного урегулирова
ния. Однако Сомали не от
кликнулась на эти обраще
ния.

Дж. Картер утверждал 
также, что США воздержи-

Н Ф Л И К Т
ваются от поставок оружия 
обеим конфликтующим сто
ронам и не вмешиваются в 
спор меж&у ними. Известно, 
однако, и это не скрывает 
западная печать, что . Сома
ли получает американское 
оружие. По сведениям за
падногерманского журнала 1 
«Штерн», Соединенные
Штаты предложили сома
лийцам список вооружений 
на сумму 1,2 млрд, долла
ров, которые могут быть 
приобретены из запасов 
НАТО. Эти поставки будет 
оплачивать Саудовская
Аравия. Швейцарская га
зета «Ди вельтвохе» сооб
щила, что некоторые ближ
невосточные союзники США 
уже поставляют Сомали 
американское оружие.

Именно таковы факты.

(ТАСС). Газета «Жэньминь О «СКОЛЬЗКИХ Л Ю Д Я Х » В КИТАЕ
жиоао» перепечатала из ки- ”
тайской военной газеты ста 
тью, в которой резко крити
куются те, кого автор ста
тьи называет «скользкими 
людьми». По словам автора, 
такие люди имеются среди 
«руководящих кадров» Ки
тая. Они, как утверждается в 
статье, пытаются представить 
себя большими революциойе- 
рами, сильнее ненавидящи
ми «четверку», чем кто-либо 
другой, Автор жалуется на 
то, что эти люди «не при
знают своих ошибок, заяв
ляя, что всегда занимали 
правильные позиции и что в 
свое время также подверга
лись нападкам «четверки».

Нередко, продолжает он, они 
используют других людей в 
качестве ширмы, перекла
дывая на них собственную 
вину, и даже «не останавли
ваются перед клеветой на 
революционных товари
щей».

Такое поведение «скольз
ких людей», пишет газета, 
имеет целью не только 
скрыть сделанные ошибки, 
но и заполучить новые по
сты и власть. Автор статьи 
не уточняет, кого именно 
причисляет он к этим 
«скользким людям».

ВАШИНГТОН, 13 января. 
(ТАСС). Гонконгский кор

респондент газеты «Вашинг
тон пост» расценивает бес
прецедентные нападки на 
«скользких людей» как 
признак того, что в Китае 
существует «глубокое недо
вольство результатами про
должавшейся 15 месяцев 
политической чистки». Вы
ступление газеты, отмечает 
он, являет-ея «самым вес
ким за последние месяцы 
свидетельством того, что • 
Хуа Го-фэн с трудом под
держивает видимость един
ства во все еще расколотом 
на различные фракции 
партийном руководстве».
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Iff
S'":

З а  работу ,
специалисты
культпросвета!
Несколько дней назад мы 

еше видели, их в учебных 
классах, переживали вместе 
с ними на государственных 
экзаменах. Грустно расста
ваться с юношами и девуш
ками, которым отдано столь
ко душевных сил. Они рос
ли • на наших глазах, учи
лись, мужали, раскрывали 
свои дарования.

И в то же время торжест
венно на душе, когда ви
дишь, что труды педагоги
ческого . коллектива. не про
пали даром. Дома культуры 
и клубы пополнились квали
фицированными кадрами 
руководителей. Из 60 вы
пускников, получивших
дипломы Томского культ- 
просветучилища в самые 
последние дни 1977 года, 49 
отправились на село. Пять 
лучших учащихся получили 
дипломы с отличием. На ре
жиссерском отделении это 
Надежда Май и Татьяна Ге
расименко, на хореографи
ческом — Лидия Кармаза и 
Светлана Федотова, на дири
жерско-хоровом — Вален
тина Тьгшковская. Светлана 
Федотова все годы учебы 
была Ленинской стипендиат
кой, теперь она будет руко
водителем , хореографическо
го коллектива в производст
венном объединении «Кон
тур». Лидия Кармаза прохо
дила практику в Кожевни- 
ковеком районном " Доме 
культуры и теперь с удо
вольствием едет туда руко
водителем хореографическо
го коллектива. По персо
нальной заявке едут на ра
боту в Уртамский Дом куль
туры этого же района Та
тьяна Панькова — директо
ром и Нина Кудрявцева — 
художественным руководи-* 
телём.

Особенностью выпуска 
1977 года является то, что 
подготовка специалистов 
велась в тесной связи с 
практической работой. Раз
витие организаторских спо
собностей будущих культ
просветработников было в 
центре внимания педагоги
ческого коллектива.

Большую помощь в работе 
с контингентом учащихся 
оказывает нам постановле
ние ЦК КПСС и Совета Ми

нистров СССР «О мерах по 
дальнейшему улучшению 
культурного обслуживания 
сельского населения». Мно
гие производственные кол
лективы проявляют теперь 
заботу о том, чтобы в их 
сельских, поселковых и за
водских клубах работали 
высококвалифицирован н ы е 
специалисты, умелые орга
низаторы досуга трудящих
ся, пропагандисты-культуры.

Разъезжаются по местам 
назначения хозстипендиаты: 
Надежда Тетерина отправи
лась работать директором 
Дома культуры поселка 
Светлый Асиновского райо
на, Светлана Рубцова — 
художественным руководи
телем в поселок Тевриз 
Каргасокского района, Дмит
рий Юрков — директором 
До.ма культуры в -поселок 
Старица Парабельского рай
она. Кстати сказать, Дмит
рий Юрков пришел к нам 
после службы в армии, за
нимался исключительно до
бросовестно, госэкзамены 
сдал Ма 4 и 5.

С особым желанием едут 
наши выпускники в те рай
оны, где о них во время 
практики проявили заботу. 
Хорошая, деловая дружба 
сохранилась у коллектива 
училища с нашими выпуск
никами Н. П, Тазарачевой —

ныне заведующей Первомай
ским райотделом культуры. 
Г. В. Гришаевым — ныне 
заведующим Молчановским 
райотделом культуры и дру
гими. Они поддерживают с 
нами постоянные контакты, 
выступают на конференциях 
при обсуждении итогов 
практики наших учащихся 
следят за учебой хозстипен 
диатов своего района, ока
зывают всяческое содействие 
тем, кто прибыл к.ним на 
работу;

Увы, есть и такие районы, 
как, например, Зырянский, 
Шегарский, куда выпускни
ки клубного отделения едут 
неохотно. Причина простоя: 
там не встретили во время 
практики должной заботы и 
внимания.

На прощальном вечере 
выпускники получили дип
ломы, похвальные грамоты, 
нагрудные значки училища. 
Мы пожелали им счастливо
го пути и плодотворной, ра
достной работы на ниве 
культпросвещения.

1 февраля новое пополне
ние приступит к работе. А 
мы уже получили первую 
весточку: в поселок Зо
нальный Томского района 
прибыли руководитель хо
реографического коллектива
Т. Смирных, в поселок Ту- 
рунтаево — Н. Литвинова. 
Они отложили отдых на по
том, досрочно берутся за ра
боту. ,

В. ЕГОРОВА.
заведующая практикой 

культпросветучилища.
* * *

НА СНИМКАХ: Жанна
Вагина и Надежда Михайло
ва в дипломном спектакле 
«Отважное сердце». Вален
тина Тышковская на госэк- 
замене ведет репетицию с 
народным хором.

Фото И. Еремина и
В. Лимаренко.

ЦКОВИЧ я, Григорий 
Яковлевич... 3-дра-ви- 
цу-упою -ю  вам, на 

мно-ги-я ле-та-а!
Нет, нет, не подумайте: 

если я. пожилой человек, 
речитативом запел,' стало 

: быть, за галстук заложил. 
Не пью я. У меня гиперто
ния. Да потом, ежели пить 
горькую, голова болеть бу
дет — зачем это мне? Да и 
за выпивку платить надо, а 
этот процесс, прямо скажу, 
нож в мое сердце.

А заздравную запел .— 
чувства душу захлестывают. 
Жизнь-то, оказывается, пре
красна и удивительна!

Живу теперь на улице 
Интернационалистов. Да вы 
только послушайте, как 
звучит: Ин-тер-на-цио-на-
листов!

Кто мне подарил счастье 
новоселья? Люди с добрым 
сердцем и открытой душою. 
Я в них просто влюблен
ный... Да, да, верьте моему 
слову. Не могу представить, 
что было бы, если бы мир 
был без таких людей.

Предвижу, вам не терпит
ся узнать: кто такой Ицко
вич? В кого он влюбился на 
старости-то лет? Скажу, ни
чего не скрывая: человек
вообще-то я скромный. Ти
хий, можно сказать, Болез
ненный — это верно. И суп
руга у меня такая же — 
Журойа ее фамилия. Много 
лет я • работал парикмахе
ром. Брил, стриг. Больше 
стриг — время, сами знаете, 
нынче какое: люди эконо
мят часы, дома электро
бритвой гудят. Жили мы с 
супругой вдвоем на Кри
вой, 17. Нет, не в избушке 
на курьих ножках, а в пя
тистенном доме. 45,1 квад
ратного метра жилой и 73,7 
— полезной площади. Чего 
тепеоь-то скрывать? — бы
ло . благоустройство: местное 
отопление, водопровод, ка
нализация. Телефон даже 
был — без него нынче, как 
без рук. Что еще? A-а, еще 
тротуар был перед Домом, 
который надо было постоян
но чистить... Короче, ничего, 
так себе жили.

Но вот однажды сидим 
мы у телевизора — показы
вали, как новоселы скарб 
свой тащат. А моя Серафи
ма Ароновна и говорит:

— Гриша, давай дом наш 
продадим, а?

Вы знаете, как. на мозоль, 
наступила! Я не раз об этом 
думу думал:,; стареем, .годы 
не остановишь, люди вон. в 
каких до мах-красавцах жи
вут, с лоджиями. Дворник 
штатный у них двор убира
ет...

Вот с того и началось. 28 
апреля 1975 года я явился 
на прием к председателю

рургичееких операции пере
несено.

.. А дальше, идут подписи. 
Причем подписи — это я 
теперь могу утверждать 
.уверенно и, смело — благо
родных людей.' Я никогда, 

.во. веки веков не' забуду: 
крепкого вам здоровья и 
увеличения зарплаты. Кто 
они? О. С. Чепкасова — она 
в то время ■ была председа
телем местного комитета

очарованный
Н О В О С Е Л
ФЕЛЬЕТОН
горисполкома. Поговорили. 
Я рассказал о своих ужас
ных жилищных условиях и 
болезнях, видимо, впечатля
юще. Потому как он реши
тельно написал: «Т. Захаро
ву. Оформить в ЖСК». А 
уже через недельку-две в 
горисполкоме пришлось 
оформлять бумаги разные. 
Оставил я свое заявление о 
приеме в жилищно-строи
тельный кооператив, бланк 
стандартный заполнил. В 
нем, между прочим, указал, 
что живу в частном доме у 
гражданки Журовой. Пом
ню, я еще . там приписал, 
чтоб понятнее было, «обще
житие».

Но всего этого, сами по
нимаете, при строгих-то по
рядках в решении жилищ
ных дел _̂ Вно недостаточно. 
И потому я приложил к де
лу акт. О-о, эта бумага ока
залась самой главной. Акт 
обследования жилищных 
условий, моей семьи. В нем 
черным по белому, как сей
час вижу,. написано: «Ицко- 
зич и его жена остро нуж
даются в предоставлении им 
благоустроенной квартиры». 
Ну, и указывается, что брев
на в стене дома сгнили, сы
рость всюду, а у нас — бо
лезни всякие, столько-то хи-

профсоюза Томского гор- 
быткомбината. Г. П. Козло
ва, В. В. Кристинина — чле
ны месткома.

За что я им благодарен? 
Они не стали волокитить, 
утруждать себя бдительно
стью, всякой, ходить да про
верять, как мы с (Серафи
мой живем, — подписали 
акт, и все ■ тут. Поверили 
лгне, что врать не буду.

Ну, а дальше дело мое ка
тилось, как по маслу. Ха
рактеристику-ходатайство в 
горисполком, чтоб меня, Иц
ковича, значит, поскорее 
оформили в ЖСК, подписа
ли директор горбыткомбина- 
та В. П. Еськов (теперь-то 
он бывший), * секретарь 
партбюро Г. А. Чепин (его, я 
слышал, повысили — дирек
тором фабрики «Сибирячка» 
работает), ну и пред, мест
кома О. С. Чепкасова.

И что же? Свершилось! 
Ицкович стал членом ЖСК.

Пришлось прямо-таки з 
пожарном порядке избав
ляться от собственного до
ма. И тут жена моя показа
ла, что может толково руко
водить денежными операци
ями.

Одну половину дома уда
лось продать незамедлитель_ 
но. Вторую пришлось вна
чале подарить племяннице

Г. И. Кузнецовой, чтобы за
тем она доверила моей суп
руге продать наше жилище 
вместе с надворными по
стройками. и зелеными на- 

. . саждениями. Сумма получи
лась значительная. Скажу 
уж, так и быть, коль при
знался в городском комите 
те народного контроля, —
14,5 тысячи рублей. Не ба
рахло ведь продавали!

И вот что еще хочу ска
зать: счастье не ходит в 
одиночку, и уж если пове
зет, так повезет. Все эти де 
ла продажные надо было 
провести через бюро техни
ческой инвентаризации гор 
жилуправления. Честно при
знаться, опасались мы... Но 
там оказались удивительно 
-внимательные к нам люди. 
Не заглянув в свои папки с 
документами, выдали справ
ку, что за Журовой домо
владение не числится. И это 
было истинной правдой — 
мы только что от него изба
вились!

Ну, а остальное было, как 
говорится, делом «техники», 
И немножно ходьбы по све
жему воздуху —■ от одного 
учреждения до другого. 17 
декабря 1976 года, немно
гим больше, чем 15 месяцез, 
после. того памятного раз
говора с супругой у телеви
зора и начала хлопот в го
родских инстанциях, я, Иц
кович, получил в Ленинском 
райисполкоме подписанный 
уважаемым председателе»! 
Б. В. Вознесенским ордер 
№ 2923 и, прямо скажу, то
ропливо, без торжественно
сти въехал в двухкомнат
ную квартиру ЖСК «Вым
пел».

Ну, скажите мне, могу ли 
я считать себя несчастли
вым? Могу ли остаться рав
нодушным к те»! людям, ко
торые были безотказны и 
добры ко мне? Ведь, если 
уж так разобраться, они не 
пожалели своего авторитета 
и помогли мне, скромному 
Ицковичу, стать очарован
ным новоселом.

Да, чуть не забыл — это 
из-за своего склероза про
клятого: меня даже не по
журили за эти проказы в 
жилищном вопросе... Все-та
ки какая прелесть иметь де
ло с добрейшими людьми!

3-дра-ви-цу пою я вам...
В. ПАРШИН.

П О И С К  Б И Б Л И О
. Состоялось семнадцатое 

заседание клуба библиофи
лов при научной библиотеке 
университета. О судьбе пер
вого издания книги А. Н. 
Радищева «Путешествие 
из Петербурга в Моск
ву» рассказал М. Р. Фили
монов. Уцелело не более 17 
экземпляров этой «крамоль
ной» книги. Но самым цен
ным является экземпляр с 
автографом А. С. Пушкина, 
купившего его в Тайной 
канцелярии. На полях книги 
отчеркнуты строки, которые 
Екатерина II указала ^ обви
нительном заключении* писа- 
телю-революционеру. По-ви
димому, это издание через 
вдову поэта попало к ее опе
куну графу Г. Строганову. 
Его сын в 1879 году пожерт
вовал родовую библиотеку 
будущему Томскому универ
ситету. Так пушкинский эк
земпляр попал в Томск. С 
1889 года книга хранилась в 
Санкт-Петербургской публич

ной библиотеке (ныне пуб
личная библиотека им. Сал- 

' тыкова-Щедрина).
Выступление С. П. Вави

лова основывалось на поис
ках в отделе редких книг 
научной библиотеки ТГУ. 
Опираясь на малоизученные 
материалы конца девятнад
цатого — начала двадцатого

веков и экспонаты книжной 
выставки, докладчик рас
сказал о деятельности музи
цирующих любителей и про
фессионалов на фоне му
зыкальной жизни старого 
Томска.

В. В. Лобанов посвятил 
свое сообщение 350-летию 
Ш. Перро, Член француз
ской Академии, знаменитый 
в свое время писатель и 
влиятельный критик, он 
остался читаемым до сих 
пор во всем мире автором 
лишь благодаря своим сказ
кам. В. В. Лобанов проде
монстрировал, в частности, 
издание 1337 г., принадле
жавшее поэту В. А. Жуков
скому, переводившему сти
хами «Кота в сапогах», сказ
ки 1864 г., с гравюрами по 
рисункам Г. Доре, и совре
менные издания.

В заключение был сделан 
традиционный обзор книж
ных новинок.

Б. ПОЙЗНЕР.

Ц в е т а  о л и м п и й с к о й  р а  д у г  и
С пиктограммами — ус

ловными обозначениями 
олимпийских видов спорта, 
с официальным шрифтом и 
цветовой гаммой, которые 
будут использоваться на 
предстоящих летних Олим
пийских играх в Москве, 
первыми познакомились 13 
января советские и иност
ранные журналисты, при
шедшие на пресс-конферен

цию в оргкомитет «Олимпи- 
ада-80». .

Олимпийские пиктограм
мы, впервые использован
ные организаторами Игр 
1964 года-в Токио, помогают 
преодолевать языковой
барьер. Их использовали и 
на всех следующих Олим
пиадах, причем в Монреале 
был лишь слегка изменен
ный вариант мюнхенских

пиктограмм. Свою систему 
условных знаков по видам 
спорта будет иметь и мо
сковская Олимпиада. Самой 
удачной среди других, пред
ложенных советскими ди
зайнерами, оказалась работа 
Николая Белкова — диплом
ника Ленинградского высше
го художественно - промыш
ленного училища имени 
В. Из Мухиной, .который «по

совместительству» являемся 
мастером спорта по совре
менному пятиборью. Он по
лучил авторское свидетель
ство Госкомитета Совета Ми
нистров СССР по делам 
изобретений и открытий.

Цветовая гамма Олимпиа- 
ды-80 разработана колори
метрическим центром ВНИИ 
полиграфии. В  основу ее по
ложены красный цвет —

К Олимпиаде-80

цвет Государственного фла
га СССР—и синий, символи
зирующий мир. Всего в 
олимпийской гамме шесть 
цветов, вобравших в себя 
краски солнца и песка, зеле
ни травы и деревьев, воды 
и чистого неба. В качестве 
седьмого, дополнительного 
цвета выбран золотой.

Все эти цвета найдут ши
рокое применение не только

в праздничном убранстве го
родов Олимпиады-80, но и 
при оформлении специаль
ной олимпийской докумен
тации и одежды персонала 
Игр.

Журналисты увидели так
же ‘образцы официального 
олимпийского шрифта, в ос
нову которого впервые по
ложена кирилица. Это — 
плод большого труда моло
дого художника Анатолия 
Музанова, работающего на 
«Мосфильме».

(Корр. ТАСС).

КОГДА НА УЛИЦЕ-  
П У Р Г А

НОРИЛЬСК (Красно
ярский край), 13 января. 
(Корр. ТАСС Р. Трусов). 

■Сильная пурга обруши
лась сегодня на полуост
ров Таймыр. Скорость 
ветра достигала 27 мет
ров в секунду при двад
цатиградусном морозе. 
Несмотря на разбушевав
шуюся стихию, горно- 
металлургический комби
нат работал бесперебой
но. Точно по графику 
доставлялись к плавиль
ным печам эшелоны с 
медноникелевой рудой, 
все смены успешно вы
полнили плановые зада
ния.

Обеспечить нормаль
ный трудовой ритм пред
приятия помог коллек
тив цеха механизирован
ной борьбы со снегом. 
Бульдозеристы, водите
ли мощных снегоубороч
ных машин и самосвалов 
вывезли с 'городских 
улиц десятки тысяч ку
бометров снега. Теплово
зы со снежными «плуга
ми» пошли впереди то
варных вагонов из Но
рильска в порт Дудинка, 
где под погрузкой стоят 
три морских судна. Мо
ряки спокойны: груз бу
дет доставлен вовремя. 
Пурга не нарушила вах
ту тружеников высоких 
широт, хорошо подготов
ленных ко всем «сюр
призам» Крайнего Севе
ра.

Н А Д Е Ж Н Ы Й

З А Щ И Т Н И К
АЛМА-АТА, *13 января. 

(ТАСС). - От перегрузок и 
коротких замыканий за
щитят электроагрегаты н о 
вые автоматические выклю
чатели. Первую партию та
ких изделий выпустил за
вод низковольтной аппара
туры. Прибор найдет широ
кое применение на про
мышленных предприятиях, 
где будет использован для 
оперативного включения и 
отключения электрических, 
машин, контроля за их на
грузками. До конца года 
завод выпустит десятки 
тысяч таких аппаратов.

В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 15 ян ва р я  
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  

М О С КВА
10.00. «Время». 10.35. «На 

зарядку становись!». 10.55. 
Концерт Государственного на
родного хора Белорусской 
ССР. 11.30. «Будильник». 12.00. 
«Служу Советскому Союзу!».
13.00. «Лауреаты Государст
венных премий СССР 1977 го
да в области литературы, ис
кусства и архитектуры». 13.20. 
«Фильм — детям». «Украли 
зебру». 14.30. «Сельский час».
15.30. «Музыкальный киоску.
16.00. «Театральный cm#:- 
такль». Л. Зорин — «Варшав
ская мелодия». Спектакль Го
сударственного академическо
го театра имени Е. Вахтангова. 
18.20. «Международная панора
ма». 18.50. Эстрадный концерт.
19.30. Новости. 19.40. «Тимош
кина елка», «Новогодняя сказ
ка». Мультфильмы. 20.10. 
«Клуб кинопутешествий».
21.10. «Вечный зов». 6-я сеоня
— «Возвращение». 22.30. «Вре
мя». 23.00. «Фестивали, кон
курсы, концерты...». 00.10.
Спортивная "программа. 00.50
— 01.00. Новости.

П О Н ЕД ЕЛ Ь Н И К , 16 ян вар я
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  

М О С КВА
10.00. «Время». 10.35. Утрен

няя гимнастика.1 10.55. «Ново
годний ветер». «Зимние заба
вы». Мультфильмы. 11.20.
«Вечный зов». 5:я серия — «Б 
каменном мешке». 6-я серия — 
«Возвращение».

С 13.45 до 16.00 — перерыв.
16.00. Программа докумен

тальных фильмов телевизион
ных студий страны. 17.05.
«Родная природа». 17.30. «Ма
мина школа». 18.00. «Творче
ство Павла Нилина». 19!00. 
«Отзовитесь, горнисты!». 19.30 
Новости." 19.45. «Стихи — де
тям».

ТОМ СК
20.00. Новости. 20.10. «Сель

ская новь». У животноводов 
Леботера. «Право быть пер
вым».. Рассказ о Лебо.терской 
ферме совхоза «Коломннский».

М О С КВА
20.40. «Год третий — год

ударный». «На земле тюмен
ской». В передаче принимает 
участие первый секретарь Тю
менского обкома КПСС Г. П. 
Богомяков. 21.25. «Вечный 
зов». 7-я серия — «На своей 
земле». 22.30. «Время». 23.00. 
«Лица друзей». Ведет переда
чу писатель А. Алексин. 23.45. 
Произведения Л. Бетховена 
исполняет лауреат междуна
родного конкурса Н. Панкова 
(фортепьяно). 00.15. Спортив
ная программа. 00.45 — 00.55.
Новости.

ВТ О РА Я  П Р О ГР А М М А  
ТО М СК

19.30. «Конституция разви
того социализма». «Высшая 
цель общественного производ
ства при социализме и эконо
мическая система СССР». Бе
седа ректора ТГУ профессора 
А. П. Бычкова.

М О С КВА
20.00. «Народное творчест

во».
* ТО М СК

20.40. «Прощай, оружие». Те
левизионный художественный 
фильм. (Ленинградское теле
видение). 1-я серия. 21.50 —
22.00. Новости.

радио
П О Н ЕД ЕЛ Ь Н И К , 16 ян ва р я
7.34. Служба здоровья. «О 

вреде курения». 9.00. Радио — 
сельским слушателям. О чем 
говорят итоги работы живот
новодов в 1977 году. Выступа
ет заместитель заведующего 
отделом обкома КПСС А. В. 
Крикунов. Внимание — мясному 
животноводству. Человек к 
его дело. Трибуна специали
ста. «Микроэлементы в кор
мах» — беседа ветврача Кри- 
вощеинской ветстанцин Р. А. 
Толейко. По следам наших) вы
ступлений. 19.00. Последние 
известия. 19.11. Радновсчер 
для лесозаготовителей. «Но
вые рубежи работников лес
ной прЬмышленности».

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

И гm i
15 января. П ер вен ство  С ССР 

по х оккею  с  ш айбой среди 
команд класса  «Б » .

« Б ур е ве стн и к »  (Томск) — 
«Т рассо вик»  (Тюмень).

Начало матча — в 19 часов.

15 января. «П р ош л ы м  летом 
в Ч ули м ске»  —  19-30.

Объявленный на 18 января 
спектакль «Н о чн ая  повесть»
перенесен на 22 января. При
обретенные билеты действи
тельны.

ТОМСКИЙ ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ

16 января в помещении 
драмтёатра — « П у с т ь  гитара
играет» (О. Фельиман).

Начало — в 19 час. 30 мин.

Б КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

15 января. «С луж ебн ы й  ро
ман» (две серии» — 8-30, 13-10, 
16. 18-50. 21-40. «П ред ательни 
ца» — 11-20.

16 января. «Легенда о Тиле» 
(две серии) — 10-30. 13-10, 16, 
18-30, 21-10. «Всего  одна ночь»
— 9.

имени М. ГОРЬКОГО
15 января. «Золотой пояс»

— 8-40, 10-20. 12, 13-40. 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. « С л уж е б 
ны й  ром ан» (две серии) — 9, 
11-50, 14-40, 18-10, 2 1 . ,Зал ки
нохроники. М ул ьтсб о р н и к  № 6
— 9, 10-25, 11-50, 14-20, 15-55. 
«Гр узи н ск и е  р и тм ы » , « Ф и 
тиль»  №  157 - -  13-15, 17-20.

16 января. « У ва ж а е м ы е  л ю 
ди» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Н е за 
б ы ваем ы й  день» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. Зал кинохроники. Мульт- 
Сборнин N? 6, « Ф и ти л ь»  №  157
— 9, 10-25, 11-50, 13-15, 14-40, 
16-05, 17-30.

«ОКТЯБРЬ»
15. января. «С луж еб н ы й  ро

ман» (две серии) -— 8-20, 13-35, 
19. 21-50. «И сп ы тан и е  лю бви» 
(две серии) — 11-05. 16-30.
«Золотой пояс» — 8-50, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
«Дикий Гаврила» —  10-30.

16 января. «У важ а е м ы е  л ю 
ди» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Н еза 
б ы ваем ы й  день» — 8-40, 12-10, 
14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. «Ди
кий  Гавр и л а»  — 10-30.

«СИБИРЯК»
15 января. «Б елы й  Бим  — 

Черное Ухо» . (две серии) —
14- 20, 16-30. «Слои и веревоч

ка» — 9-20. «Эликсир  моло
дости» —  11, 12,40, 19-20, 21.

16 января. М ул ьтсб о р н и к
lb  33 — 9-20. «С луж ебн ы й  ро
ман» (две серии) — 11, 13-50,
16, 18-50, 21-20.

«ПИОНЕР»
15 ян ва р я . «П р и кл ю чен и я

Н уки»  —  9, 10-40, 12-20, 14,
15-40. «С екр ет племени Боро- 
ро» — 17-20, 19-15, 21-10.

16 января. «П р и кл ю чен и я
Н уки»  —  9, 10-40, 12-20, 14,
15-40. «Ц ы ган» — 17-20, 19,
20-40.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
15 января. « К ар туш »  — 15,

17, 19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
15 января, «Гуттап е р че вы й  

м ал ьчи к»  —  11, 13, 15. «По
п утчи к»  — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
15 января. «Про дракона на 

балконе, про р ебят и сам окат»
—  15. «Генералы  песчаны х  
карьеров» —  17, 19, 21.

16 января. «Псевдоним : Л у 
кач»  —  19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

15 января. «Доктор Айболит»
—  15. «А м рапали» (две серии)
— 17-30, 20-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
15' января. «Ро м ан с о влю б 

лён ны х» (две серии)- 15,
17-50, 20-40.
. 16 января. «К ар н ава л ьн ая  
ночь» — 15, 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

15 января. «Ты  — мне, я —
тебе» — 17-20, 19, 21. 11

16 января в Доме культу
ры энергетиков — темати
ческий молодежный вечер.
В программе вечера: «Мод
ная прическа» — советуют 
модельеры, «Современный 
этикет» — рассказывает ис
кусствовед, выступление ан- 
сабля популярного танца 
«Ваталинка». Играет вокаль. 
но-инструментальный ан
самбль «Времена года» До. 
ма культуры энергетиков.

. Начало — в 19 часов.
Вход свободный.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в дет
ский дом № 9: медсестру,
ночную няню, техничек, 
сторожа-дворника.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а.

Швейные ателье объединения Томскгоршвейбыт при
нимают заказы от населения на пошив мужских и жен
ских пальто, костюмов, платьев, брюк: Срок изготовления 
заказов в зимнее время — от 5 до 10 дней. В короткий 
срок сошьют одежду весенне-летнего сезона, с марта 
сроки на пошив одежды увеличиваются до 40—50 
дней. В любом ателье принимаются заказы на всевоз
можный ремонт одежды, на костюмы для художествен
ной самодеятельности, на форменную одежду от пред
приятий и организаций. Все ателье имеют большой выбор 
тканей.

Ателье расположены во всех районах города, что позво
ляет оформить заказ без большой затраты времени. Ра
ботники объединения помогут .оформить заказ на дому.

За справками обращаться по телефону № 2-37-20, к 
диспетчеру объединения.

Научно-исследовательский 
институт биологии- и биофи
зики Томского государствен
ного университета им. В. В. 
Куйбышева

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных 
должностей старших науч
ных сотрудников лаборато
рии гидробиологии и рыбо

водства, физиологии и био
физики.

Срок конкурса — две не
дели со дня опубликования 
объявления.

Документы направлять по 
адресу: 634010, Томск-.Ю,
пр. Ленина, 36, НИИ биоло
гии и биофизики, директору.

Томский приборострои
тельный техникум проводит 
прием на 6-месячные подго
товительные курсы на базе 
10 классов для поступления 
в техникум по специально
сти «Электронные вычисли
тельные машины, приборы и 
устройства». Прием доку
ментов — с 15 до 21 часа 
ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья.

Начало занятий — 1 фев
раля. Плата за весь период 
обучения — 16 рублей.

Адрес техникума: г. Томск, 
ул. Студенческая, 41, теле
фон' № 4-43-77.

Бюро по трудоустройству 
(пр. Ленина, 151-а) пригла
шает в специализированное 
пуско-наладочное управле
ние № 5: инженеров по водо
снабжению и канализации 
для организации и произ
водства пуско-наладочных 
работ по очистным сооруже
ниям, инженеров и техни
ков—теплотехников, инже
неров и техников по венти
ляции.

Бюро по трудоустройству и 
информации населения объ
являет набор в учебный 
комбинат объединения Со- 
юзтомекмелиорация на кур
сы трактористоз-машини- 
стов, машинистов бульдозе
ров, экскаваторов, автокра
нов, шоферов III класса. Срок 
обучения — 3 месяца. За 
время обучения выплачи
вается стипендия в размере 
76 рублей в месяц. Начало 
занятий — 20 января.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, или пос. Зо
нальный, ул. Зеленая, 2.

Коллектив Томского авиа- 
предприятия с глубоким 
прискорбием сообщает о 
смерти старейшего авиара
ботника. ветерана Великой 
Отечественной войны, по
четного ветерана граждан
ской авиации, члена КПСС с 
1943 года

Я Ч М Е Н Е В А
Сергея Н иколаевича

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.
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